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... escribe Cristian G., uno de los jóvenes que 
está alojado en el Centro Cerrado, es así que 
el lugar donde los libros “descansan”, la 
biblioteca, pasa a ser un lugar de 
importancia para un joven que debe cumplir 
una medida judicial.

El libro es un compañero más en el pabellón, 
el que nos puede abrazar con sus hojas, el 
que nos puede enseñar y entretener, dice 
Cristian... 

En la institución, la biblioteca siempre fue un 
tema a resolver, principalmente el espacio 
donde iba a estar instalada. Fue de aquí para 
allá, primero fue un grupo de asistentes 
quienes llevaron adelante el proyecto, 
luego lo tomaron los chicos de la Facultad 
de Periodismo de la Universidad Nacional de 
La Plata, que a través de una de las Cátedras 
trabajaron juntos a los jóvenes alojados en 
nuestro Centro y ampliaron los alcances de 
la biblioteca y la cantidad de libros, ya  que  
lograron  varios ejemplares por donaciones, 
incluso ese trabajo  permitió  la  visita  de  las

d
e

l 
A

lm
a

fu
e

rt
e

2

L
a

 B
ib

li
o

te
ca

 d
el

 A
lm

a
fu

er
te

“ABRIR LA MENTE”
encontró su espacio

“Cuando leo un libro a mí me 
da la sensación de que estoy 

hablando con una persona”...

 Abuelas de Plaza de Mayo, quienes hicieron 
entrega de libros relacionados con el 
trabajo que vienen desarrollando en 
materia de Derechos Humanos. 

La biblioteca fue además centro de 
encuentros y capacitaciones, ya que desde 
la Dirección General de Escuelas vinieron 
dos especialistas en el tema para capacitar a 
los chicos y a los docentes al respecto del 
funcionamiento y administración del 
espacio;  todo desarrollado siempre con la 
participación de distintos jóvenes alojados 
en el Almafuerte. 

Desde comienzos de este 2014 la Biblioteca 
“Abrir la Mente” logro un bello espacio, 
gracias al trabajo del flamante equipo, que 
dirige el servicio educativo  que la tuvo 
com o una  pr i or i d ad .  S e  l ograron 
donaciones, se armaron estantes, se pintó 
el lugar, se colocó un escritorio, sillas y una 
computadora. 

Todos destacan que el lugar es muy cálido, 
cualquiera que levanta la vista ve los libros. 
Esperamos que los alumnos se animen a 
tomarlos, a leerlos, a llevárselos para que 
puedan acompañarlos en las horas de 
encierro...



El documental “El Almafuerte” no abrió 
muchas puertas, una de ellas nos permitió 
conseguir una gran cantidad de libros. El 
Instituto de Formación Técnica Superior N° 
13 de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 
t i e n e  e n t r e  s u s  c a r r e r a s  l a  d e  
Bibliotecología, y la Profesora Carolina 
Scondras está a cargo de una de las materias 
de la misma. El año pasado todo su curso 
tomó como material de estudio el 
documental, y a los jóvenes alojados en 
nuestro Centro como usuarios de una 
biblioteca. El trabajo realizado por los 
alumnos del Instituto fue muy interesante y 
nos dio la posibilidad de contar con un 
material que nos será de mucha utilidad. 
Hay que destacar además que Carolina, 
también trabaja en la Escuela “Valentín 
Gómez”  N° 1 del distrito 3, de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, cuya directora 
es Claudia Lentini, y gracias al compromiso 
de ambas docentes dicha Escuela nos donó 
varias cajas de libros. 

Norma Olmedo es una de las estudiantes de 
la Tecnicatura de Trabajo Social que se dicta 
en el Instituto de Formación Docente y 
Técnica N° 74 de la ciudad de General 
Belgrano y que visitó el Almafuerte el año 
pasado. El contacto con dicha institución 
(ver pág. 6,7,8 y 9) nos dio la posibilidad de 
conseguir libros. Norma nos contactó con la 
Escuela N° 75 de Quilmes Oeste,  y otra gran 
cantidad de libros fueron donados para 
“Abrir la Mente”. De nuestra visita al 
Instituto de Belgrano también nos trajimos 
varios libros y en un gesto solidario su 
director, Leandro Uria, hizo una compra de 
varios libros de cuentos y los ofreció en 
donación. La biblioteca “Biolet Masse” del 
Ministerio de Trabajo de la Nación, a través 
de Marcela Scondras, hermana de Carolina 
también hizo un aporte importante.

“Abrir la Mente” va creciendo, y de a 
poquito recupera sus libros, su espacio. 
Quienes nos quiera donar libros, nos pueden 
escribir a  (  )seguirsoniando@gmail.com

La Biblioteca del Alma
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Los chicos opinan
Los jóvenes opinaron sobre la revalorización de 
este  espacio recuperado...

 “Yo pienso que está bueno porque vos elegís el 
libro que quieras y lo lees, porque acá lo único que 
podes hacer es leer cuando estás en la celda” 
Cristian G.

“Yo le doy importancia porque en la biblioteca 
despejo la mente y me gusta escribir y leer un 
poco…” Juan R.

“Lo importante es que la cuiden, porque es para 
aprender, esto es bueno” Eber P.

“Cuando estas aburrido te podes ir a leer un libro y 
te ayuda a pasar el tiempo” Luis M.

“Está bueno tener una biblioteca en el Almafurte, 
para mí es muy bueno” Joel V.

“Es bueno tener una biblioteca en el “Almafuerte” 
porque cuando tenes ganas de leer tenes la 
biblioteca” Ezequiel D.

“Para mí está bien tener una biblioteca para tener 
un libro, para desahogarme en un par de historias, 
cuando estoy en la celda me gusta leer algún libro” 
Nicolás T.

“La importancia de tener una biblioteca está bueno 
porque ahí hay tranquilidad y así pasamos el 
tiempo” Javier C.

“Es muy importante porque puedo conseguir un 
libro y mantener mi mente ocupada en algo más” 
Adrián H.

“A mí me parece bueno tener una biblioteca acá, 
tener libros para poder leer pero si hay o no hay a mí 
no me importa” Pablo R.

“A mí me parece bueno porque si quiero leer un 
libro lo pido” Brian P.

 “Yo le doy mucha importancia, porque podes leer 
libros, pasar mucho tiempo y escuchar música” 
Nahuel F.

“Es un buen lugar donde podes tomar tu tiempo 
para leer sin interrupciones...”  Facundo C.



Los libros 
Cuando un adolescente está privado de 
libertad cumpliendo una medida 
judicial, un libro en muchos momentos 
de soledad en la celda suele ser una 
compañía fundamental. Desde el 
p r o y e c t o  “ S e g u i r  S o ñ a n d o ”  
acompañamos el fomento de la lectura 
e incluso colaboramos con la Biblioteca 
en la búsqueda solidaria de la donación 
de muchos de los libros que están hoy 
disponibles para los alumnos.

Desde el Taller de Comunicación Social 
realizamos un trabajo al respecto y 
comenzamos preguntándoles a ellos 
acerca del significado que tiene un libro 
para un joven privado de su libertad, 
luego indagamos sobre qué lectura 
prefieren, el libro que más les gustó y 
acerca de si les gustaría escribir alguna 
vez. Lo que sigue es una breve síntesis 
del trabajo realizado por ellos... 
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“Cuando leo un libro a mí me da la sensación que es 
como que estoy hablando con una persona, me 
gustan” Juan R.

“El significado de un libro para el que esta privado 
de la libertad, es aprender” Eber P.

“Yo creo que un libro te ayuda a despejar la mente y 
a pasar el tiempo de encierro” Luis M.

“Para mí un libro es una lectura que me puede 
ayudar a pasar el tiempo” Joel V.

“Un libro significa mucho para  un joven privado de 
su libertad, le despeja mucho la mente” Ezequiel D.

“Un libro significa una forma de aprender y te 
concentra un poco” Nicolás T.

“Un libro para mí que estoy privado de mi libertad 
significa  mucho, porque con él paso el tiempo y 
aprendo a leer” Javier C.

acompañan...

El libro y la reja

“El significado de un libro para un joven privado de 
su libertad es muy importante porque puede 
mantener su cabeza ocupada” Adrián H.

“Para mí un libro significa por  un lado tener  
cultura y por otro lado también cuando estoy en mi 
celda y tengo un libro conmigo, paso el tiempo a 
full” Pablo R.

“Para mí significa despegar un poco de todo esto 
por lo que estamos pasando en este momento 
privados de la libertad” Facundo C.

“Para mí los libros son para pasar el tiempo y para 
distraerse un poco” Braian R.

“Para mí el libro es como estar con alguien y pasar el 
tiempo, te sirve mucho para despejar la mente y 
cada libro tiene un significado especial y siempre te 
dejan una enseñanza” Nahuel F. 

Los chicos opinan acerca de la importancia de la lectura
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“A mí me gusta leer libros que se refieran a algún 
barrio” Cristian G.

“Me gusta leer libros que tengan historias que 
pasaron en los penales” Juan R.

“No me gusta leer, porque todavía no encontré un 
libro bueno” Eber P.

“Me gustan los libros de  historias de acción porque 
me entretienen” Luis M.

“A mí me gusta leer el diario” Joel V.

“Yo prefiero los cuentos y las novelas, no sé bien 
por qué, será porque me gustan” Ezequiel D.

“Me gustaría leer cosas de la vida de las personas, 
porque es interesante” Javier C.

Yo leo... yo no
“A mí me gusta el suspenso” Facundo C.

“La lectura que más me gusta es  la  de  la  revista 
del Almafuerte, por que está bueno saber lo que 
piensa cada pibe que está privado de su libertad” 
Adrián H.

”A mí me gusta leer libros de acción y los prefiero 
porque los de acción tienen mucho suspenso, tiros 
y muerte” Pablo R.

“A mí me gustan los libros de aventura y de acción 
porque cuentan un par de secuencias y unas 
aventuras que están buenas” Braian R.

“Yo prefiero leer el diario, porque siempre hay 
muchos casos para ver” Nahuel F.

Mi libro

“Para mí, Crepúsculo, porque es muy entretenido” 
Facundo C.

“A mí el que más me gustó fue uno de Jesús que lo 
leí hace poco y me gustó porque decía que resucitó 
y muchas cosas más” Cristian G.

“El libro que me gustó leer fue el del motín de Sierra 
Chica, porque yo vi lo que pasó de verdad” Juan R.

“A mí me gustó Los siete fantásticos, porque la 
historia me pareció muy real, me atrapó” Luis M.

“El libro que me gustaría leer es El club de Moscú, 
porque me dijeron que está bueno” Ezequiel D.

“Leí varios libros pero no me acuerdo mucho de los 
títulos de ellos, pero los que me gustaron son los de 
historia de cinco sentidos” Nicolás T.

“El libro que me gustó leer fue La vida es un juego, 
porque cuenta cosas de la vida que son verdad” 
Javier C.

“El libro que más me gustó es uno llamado Pánico, y 
me gustó porque es un libro de acción que está muy 
bueno” Adrián H.

“Yo solamente leí un solo libro y me re gustó, se 
llama Pánico y me gustó mucho leerlo  porque tiene 
mucha acción” Pablo R.

“A mí el libro que me más gusta es uno de acción 
porque siempre hay suspenso” Brian R. 

“Me gustan los libros de terror porque son buenos 
y tienen mucho suspenso” Nahuel F.  

Me gustaría escribir...
“Yo quiero escribir algo sobre mi barrio porque pienso que va a estar bueno” Cristian G.

“Me gustaría escribir sobre mi vida por todo lo que pasé y lo que hice para acabar acá, 
para que lo lean los chicos y no hagan cosas como drogarse y robar” Juan R.

“Me gustaría escribir un libro bueno, escribir sobre mi vida” Eber P. y Joel V.

“Me gustaría escribir cosas del barrio y de mi ciudad, porque son las cosas de las 
que más puedo expresarme” Nicolás T.

“Si algún día tuviera que escribir un libro, escribiría cosas sobre mi vida 
porque hay cosas que me gustaría contar” Javier C.

“Yo escribiría sobre mi vida, porque está muy bueno que los demás 
puedan saber algo más de uno” Adrián H.

“A mí no me gusta escribir, es una pérdida de tiempo” Pablo R.

“Escribiría de mí y de mi compañero porque jugábamos juntos al 
fútbol y empezamos juntos a bardear” Facundo C.

“Hoy les escribo esquelas a mi familia, porque me gusta 
contarles cosas para que se queden tranquilos” Nahuel F.



A fines de septiembre pasado, visitaron el 
Almafuerte, alumnas de la carrera de la 
“Tecnicatura en Trabajo Social” que se 
dicta en el  Instituto Superior de 
Formación Docente y Técnica N° 74 
ubicado en la ciudad de General Belgrano.  

El propósito de llegar a la institución, 
además de intercambiar opiniones sobre 
distintos temas con un grupo de jóvenes 
que están cumpliendo con una medida 
judicial allí, fue la de conocer la 
Institución, reflexionar sobre el rol del 
Trabajador Social, y analizar las 
posibilidades de inserción laboral, una 
vez cumplida la mayoría de edad de los 
adolescentes. Las alumnas estuvieron 
acompañadas por la docente Susana 
Cuarta. 

Gran parte de la jornada de intercambio 
se desarrolló en el salón de visitas del 
Almafuerte y además, las futuras 
trabajadoras sociales, pudieron recorrer 
toda la institución y dialogar con los 
distintos profesionales  y principalmente 
con los del área educativa. También 
tuvieron la oportunidad de almorzar con 
los jóvenes con quienes dialogaron de 
diferentes temas e intereses comunes. 

La visita abrió el camino para que 
docentes y jóvenes puedan asistir a la 
Feria del Libro que todos los años se hace 
en la ciudad de General Belgrano y cerrar 
la misma con la proyección del  
documental “El Almafuerte”.

In
u

e
v

o

6

In
te

rc
a

m
b

io
 s

o
ci

o
ed

u
ca

ti
v

o

socioeducativo
ntercambion

u
e

v
o Nos visitaron alumnas de la Tecnicatura de Trabajo Social de la Ciudad de General Belgrano



7

In
te

rc
a

m
b

io
 s

o
ci

o
ed

u
ca

ti
v

o

“Me pareció bueno que hayan venido a visitarnos, 
espero que vuelvan de nuevo a pasar un momento 
con nosotros. Yo estuve contento y quiero que 
vengan de nuevo. Me gustaría que vengan para 
seguir charlando con alguien de afuera”  Braian T.

“El viernes 27 pasado vinieron a visitarnos un grupo 
de estudiantes de trabajo social y nos sentimos 
muy bien, hablamos de lo que vivimos en la calle y 
de muchas cosas más, tomamos mates, comimos 
juntos y la pasamos muy bien. Bueno espero que 
esto se vuelva a repetir porque todos nos sentimos 
muy bien y está bueno que venga gente de afuera a 
visitarnos porque podemos contarles cosas de 
nuestra vida” Dilan B.

“La verdad que me sentí bien con la visita de las 
estudiantes de trabajo social, porque vinieron a 
visitarnos a nosotros y me gusto la charla que 
tuvimos con las chicas y gracias por los sándwiches 
que trajeron. Me gustaría volverlas a ver porque me 
sentí bien con ustedes y aparte a nosotros nos hace 
falta hablar con ustedes. La pasamos muy bien 
chicas, muchas gracias por venir y acá las estamos 
esperando de nuevo para hacer algún trabajo 
juntos” Javier  C.

“Me puse muy orgulloso de que nos vinieran a 
visitar. Estoy más feliz que nunca porque una de las 
preguntas que nos hicieron era que querían saber 
que haríamos cuando salgamos, yo les dije que 
quería hacer una vida nueva junto a mi hija y mi 
señora. Me puso contento también haber 
almorzado con ellas porque sentí estar con mi 
familia. Les regale un ramo de flores que las chicas 
se peleaban por agarrar, gracias es lo que me sale 
decir, a todos los que vinieron lo digo de corazón, 
las quiero mucho a todas… Ahora les regalo unas 
líneas:  <No fue la tinta ni el tintero pero fueron dos 
lágrimas que se me cayeron> ”  Benjamín D.

La visión de los chicos
sobre la visita...

“Les regalé un ramo de flores
que las chicas se peleaban 

por agarrar, GRACIAS
es lo que me sale decir...”

“Me pareció bueno que vengan las chicas de la 
ciudad de Belgrano, ellas trajeron alegría y 
pudimos charlar, tomar mate, hablamos de 
nuestro futuro, ellas se encontraron amables y 
respetuosas. La verdad que este tipo de encuentros 
nos hace sentir bien a todos los pibes, está muy 
bueno que venga gente de afuera, nos olvidamos 
de todo, me gustaría que vengan más seguido, 
bueno la verdad que la pase bien” Jorge M.

“El viernes pasado nos visitaron un grupo de 
estudiantes de trabajo social de una ciudad 
llamada General Belgrano, yo estaba muy contento 
y mi grupo también, hablamos con las chicas que 
vinieron, hablamos de los boliches, de la familia, 
sobre nuestros gustos, y ellas nos preguntaban que 
iba a hacer yo cuando salga. Les conté que iba a 
cambiar mi vida, que yo tenía un trabajo con mi tío, 
que tengo una hija que se llama Aymara. Las chicas 
me escucharon con atención y me daban consejos 
para que siga con este pensamiento. Les conté todo 
sobre mi chica y que ella me da consejos para que yo 
cambie. A mí me pareció bien que venga gente 
como ellas, con las cuales pasamos un lindo 
momento. Dentro del grupo había dos chicas 
embarazadas. Almorzamos todos juntos unos 
sándwiches de miga y tomamos gaseosas que ellas 
trajeron, también alfajores, nos reímos mucho por 
un momento pareció que yo estaba en otro lado, las 
chicas muy respetuosas, simpáticas y de buen 
corazón. Espero que estas visitas se repitan, ojala 
que vuelvan y que podamos seguir el contacto. 
Nunca me voy a olvidar del grupo y cuando esté en 
la calle espero poder encontrarme con ellas y visitar 
la ciudad donde viven y yo poder mostrarles 
Quilmes”  Javier R.

“nos reímos mucho, por un 
momento pareció que yo estaba

en otro lado... espero que 
estas visitas se repitan, 

ojalá que vuelvan...”

Intercambio
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“Les envío un gran agradecimiento para todos que 
nos han recibido de la mejor manera y por haber 
compartido su experiencia con la cual he podido 
enfocar una mirada crítica al funcionamiento y 
reflexionar sobre el accionar del Trabajador Social 
enfocándome desde mi trabajo y apuntar a la 
prevención, trabajando con las familias, con lo cual 
encuentro muchísimos obstáculos, deseo que los 
chicos puedan encontrar un camino en el cual no 
sean tan lastimados socialmente, que apunten a 
proyectos de vida que los haga felices junto a sus 
familias, que no visualicen los obstáculos como 
derrotas sino como una meta, les deseo lo mejor 
que sean fuertes y que así como hay tristeza y 
desengaños, hay vida. 

Espero que logren acompañarse y se ayuden 
mutuamente en los momentos más difíciles, 
porque todo pasa y la vida les dará miles de 
oportunidades. Este es un mal trago que deben 
digerir pero que ya pasará, aprovechen a sus 
profesores que hacen hasta lo imposible para su 
bienestar, ojalá podamos volver cuanto antes y 
compartir  buenos momentos de alegría, y aquellos 
que estén tristes lograr acompañarlos buscando la 
mejor manera de sobrellevarlo. 

En el encuentro la pasamos muy bien, hemos 
conocido los pabellones y celdas de los chicos es 
duro pero me dio más fuerza para seguir, las chicas 
quedaron muy contentas y con ganas de volver 
para realizar actividades con los chicos, ya estamos 
pensando en preparar algún proyecto para 
presentarlo e ir. Por mi parte ayer al terminar la 
jornada con los chicos nos sentamos en círculo y 
hemos hablado de lo que nos pareció el encuentro 
sinceramente no pude hablar porque se me hizo un 
nudo   en  la   garganta  y pensaba  lo  que  me  costó 

llegar ahí  porque desde que empecé a estudiar me 
interesó ver otra realidad y ver de qué manera 
poder ayudar, pensar que en los dos primeros años 
en los grupos que me ha tocado  trabajar nunca 
aceptaban investigar acerca de los centros 
cerrados para adolescente. Rcuerdo el primer día 
que llegue al “Almafuerte”, la odisea que hicimos y 
sin una aceptación de docentes y ni del instituto 
donde estudio y ayer llegar en una combi pagada 
por el mismo instituto en el cual estudio, una 
profesora y 8 personas me lleno el alma y verlas que 
han podido compartir un poco y que les brinden un 
momento de alegría y sobre todo que deseen 
volver !! Para mí fue algo increíble”  

Norma Olmedo

(Nota de la R.: Norma junto a dos alumnas más, 
fueron las primeras en visitar el Almafuerte, 
quienes tuvieron el primer contacto con nosotros 
y los chicos. Gracias al empuje de Norma se logró el 
ida y vuelta necesario para que sus compañeras 
pudieran visitar el Centro y que luego pudiéramos 
concurrir nosotros a la Feria del Libro que allí 
realizan, un verdadero compromiso a destacar)
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“La verdad fue una experiencia fuerte que a nivel 
personal me impacto bastante. Cuando elegí 
empezar esta carrera sabía que me iba a encontrar 
con cosas poco gratas pero nunca me imaginé la 
magnitud, sin duda en estos tres años esto fue lo 
más intenso, desde que llegue al lugar sentí algo 
que no se explicar con palabras las rejas y los 
pasillos me causaron una gran impresión sobre 
todo al saber que detrás de ellas hay tantos jóvenes 
olvidados  por   gran  parte   de   esta  sociedad,  me 
encantaría dar una mano en este camino pero se y 
soy consciente de que me falta preparación aún.

El encuentro con Patricio fue algo inesperado al 
menos para mí, ver alguien tan joven relatar parte 
de su historia y saber que sus sueños tienen un muy 
bajo porcentaje de ser realizados me movilizó  
muchísimo, observaba su mirada y no podía dejar 
de sentir impotencia e indignación. 

Uno a veces imagina esos lugares pero entrar ,estar  
y ver, es realmente otra cosa ,no quiero 
extenderme porque sería redundar en lo mismo. 
Por mi parte voy a seguir incorporando 
conocimiento para poder recibirme y empezar a 
participar desde otra postura en estas 
problemáticas creo en el cambio pero también sé 
que este solo es posible participando con vocación 
y compromiso y ese es mi objetivo, se también que 
mi camino recién empieza y me voy a encontrar con 
muchas frustraciones pero estoy dispuesta a 
aceptar el desafío” 

Eugenia Javier 

***

“Quería decir que estoy muy contenta y agradecida 
de que nos hayan abierto sus puertas, fue una 
experiencia muy linda conocer la realidad desde 
adentro, teniendo un acercamiento con los chicos y 
con ustedes, los docentes. 

Nos recibieron muy bien! hemos pasado un lindo 
día. Fue muy importante y significativo compartir 
con ellos, escucharlos, aconsejarlos, que se hayan 
abierto a contarnos de sus vidas. También un 
incentivo para volver y seguir construyendo lazos. 
Gracias, saludos y cariños para todos!!!” 

 Florencia Fidel

Intercambio



IntercambioViajamos 
a presentar “El Almafuerte”

El intercambio socioeducativo con los alumnos 
de la Tecnicatura de Trabajo Social, siguió más 
allá del perímetro del Almafuerte. Los profes 
Emiliano y Marcelo junto a los jóvenes Jonathan 
C. y Nicolás G. viajaron a la ciudad de General 
Belgrano para presentar, a modo de cierre de la 
Feria del Libro de aquella ciudad, el documental 
“El Almafuerte”, que en definitiva fue una buena 
excusa para que los chicos puedan recorrer la 
ciudad, interactuar con  otros alumnos y conocer 
a los profesores de la Tecnicatura. 

Varias alumnas de la carrera de Trabajo Social, 
auspiciaron como verdaderas guías turísticas y 
acompañaron a la comitiva a recorrer una ciudad 
verdaderamente hermosa. La plaza principal, los 
edificios públicos más importantes, el parque, el 
río Salado, las termas y el Instituto donde se 
desarrolla la Tecnicatura fueron algunos de los 
lugares que se lograron conocer. 

Cabe destacar que cuando la delegación del 
Almafuerte llegó al lugar fueron recibidos con 
varias docenas de empanadas, sándwiches, 
tortas y gaseosas, todo ello preparado por los 
docentes y alumnos para agasajar a los invitados.

La proyección del documental fue seguida por 
una importante cantidad de público, quienes al 
finalizar participaron de una charla debate con 
Marcelo y Emiliano.

La invitación había sido enviada por los alumnos 
del 3º año de la Tecnicatura de Trabajo Social, en 
el marco de las cátedras de Práctica Profesional  
III y Derecho Laboral, de dicha tecnicatura.

“Bueno les quería contar mi experiencia en la 
ciudad de General Belgrano, donde fui invitado por 
un grupo de estudiantes de la carrera de Trabajo 
Social, junto a un compañero, Nicolás, y los 
docentes Emiliano y Marcelo. Nos invitaron a una 
feria del libro que se hacía allá y también porque se 
iba a proyectar el documental “El Almafuerte” que 
se hizo en el instituto donde estoy alojado. 

Les cuento que en una oportunidad, las estudiantes 
visitaron el Almafuerte y lo nuestro fue como una 
visita especial, todo gracias a los docentes que 
lograron una salida donde tuvimos la oportunidad 
de ir hacia allá, donde nos esperaban las 
estudiantes y así conocer la Feria del Libro. 

Cuando llegamos nos estaban esperando con unas 
empanadas, recorrimos la feria que se hacía en una 
escuela, luego las chicas nos llevaron a conocer el 
lugar y tuve la oportunidad de conocer las termas 
del Salado, yo nunca había tenido la oportunidad 
de conocer una y menos estando privado de mi 
libertad, para mí fue una experiencia inolvidable.

Después fuimos a conocer el centro de la ciudad, la 
verdad todo muy lindo y luego volvimos a la escuela 
y allí se hizo el cierre de la feria, y presentaron el 
documental , que estuvo muy bueno. 

Les cuento que me volví contento, porque nos 
recibieron con la mejor y no estaría nada mal que se 
vuelva a repetir”.  Jonathan C.

La opinión de Joni
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La Religión
El 2013, ha sido un año muy importante para 
la feligresía católica apostólica romana 
Argentina, ya que fue elegido como sumo 
pontífice, como Papa, un sacerdote 
argentino, el Cardenal Bergoglio, quien 
eligió el nombre de Francisco. 

En nuestro país, tal acontecimiento, tuvo 
una amplia repercusión en todos los 
sectores sociales, y desde el taller de 
comunicación social, no quedamos ajenos a 
tal designación y trabajamos el tema con los 
jóvenes. 

Sabemos que en los lugares en que las 
personas se encuentran privadas de la 
libertad la religión tiene su importancia, 
principalmente aquella que es evangélica. 
En esta revista se ha reflejado en más de una 
oportunidad, los bautismos que algunos 
pastores han llevado adelante en el 
Almafuerte.

En este trabajo los jóvenes revelan si en 
alguna oportunidad han concurrido a una 
Iglesia, si han hablado con algún sacerdote, 
si rezan y creen en Dios o en santos y si 
conocían al nuevo Papa.  

Por último nos contaron si sus familiares 
van a la iglesia y si en nuestro Centro les 
parece necesaria la concurrencia de algún 
sacerdote católico.

Lo que sigue a continuación es una síntesis 
del trabajo realizado al respecto por los 
chicos en las aulas.  
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“Sí, yo una vez entre a una iglesia y me sentí bien, 
pero cuando salí todo era igual que antes. Nunca 
hablé con un cura, pero sí creo en Dios y siempre 
rezo por mi hija para que esté bien. Yo no creo en 
ningún santo, sólo en Dios. Al Papa no lo conozco 
mucho, porque nunca hablé con él, pero espero que 
ayude a los pobres. Mi mamá cree en Dios y mis 
hermanos van a la iglesia. Acá viene un pastor 
siempre, pero no viene un cura y estaría bueno que 
venga gente así”.  Patricio L.

“Sí entré una vez a una iglesia y es una rutina 
diferente esa, otra forma de vida. Una vez hablé 
con un cura y el trabajo que ellos hacen está bueno, 
eso de hablar con la gente y tratar que se sumen a la 
religión. Sí, yo creo en Dios y siempre me acuerdo de 
él y siempre rezo. La verdad no creo en ninguna 
religión, pero le tengo respeto. Al Papa lo vi por la 
tele y pienso que mucha gente cree en él, y veo que 
es como un Dios para ellos, no para mí. Mi familia 
cree mucho y le dan mucha importancia a la 
religión. Yo creo que sería bueno que venga un cura 
a ver a los pibes acá, pero no van a lograr su objetivo 
de convencerlos para que cambien, porque ya 
eligieron una forma de vida”.  Facundo P.

Los chicos reflexionan acerca de sus creencias y costumbres religiosas

Los chicos opinan...

y los jóvenes...
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“Yo acompañaba a mi abuela siempre a la iglesia, 
porque es muy religiosa, miraba como daban 
misa… igual yo era muy chico. Con un cura nunca 
hablé,   pero   sí   con    un     pastor   y   siempre   nos  
bendecía. En mi barrio no hay parroquias, hay 
pastores. Si creo en Dios, de él me acuerdo cuando 
estoy encerrado, rezo muy pocas veces… Yo creo 
en el Gauchito Gil, cuando le pedí la libertad, me la 
dio. Yo le prometí que me iba a acordar de él cuando 
estuviera en la calle, pero me olvidé y por eso caí de 
vuelta. En la celda tengo una estampita del 
Gauchito Gil. Yo escucho mucho del Papa, pero veo 
que no ayudan a los pobres, de los pobres nunca se 
acuerdan para que salgan adelante como puedan. 
En mi familia los religiosos son mis abuelas y mis 
primos, a la religión le doy importancia pero ahí 
nada más. Si viene un cura al Almafuerte yo lo voy a 
escuchar, voy a ver qué me dice y si hay algo que no 
me gusta, se lo voy a decir. Por ahí una palabra nos 
viene bien a todos, hay pibes que les puede 
interesar y a otros no”.  Daniel B 

“A la iglesia entré una vez y sentí una sensación 
rara, después habré ido dos o tres veces más y de 
ahí nunca más. Sí, un cura me hablo una vez, hay 
una iglesia en mi barrio y cuando veía pibes en la 
calle los aconsejaba. Yo creo y no creo, es medio 
raro, el motivo es que yo perdí dos hermanos y le 
pedí mucho a Dios por ellos pero igual se los llevó. 
Yo nunca hablé con un cura, nunca fui a pedirles 
nada, sí ha pasado que lo he saludado. La verdad 
que al Papa sólo lo vi por la tele y yo pienso que 
parece una re persona porque si puede ayudar te 
ayuda. En mi casa no iba nadie a la iglesia, yo mucha 
importancia no le doy. Que venga un cura acá…? y 
no sé, ni idea… bueno si a otros pibes les gusta 
bien, pero a mí no me gusta”.  Facundo S.

“Yo fui a una iglesia pero no sentí nada, porque 
todos se tiraban en el piso, era raro. En mi barrio 
hay una iglesia católica y trabajan ayudando a la 
gente pobre del barrio, dándoles mercadería. Creo 
en Dios y me acuerdo en todos los momentos, de 
vez  en cuando rezo, pero no creo en ningún santo y 
no les pido nada. Del Papa no pienso nada, lo único 
que escuché es que estuvo durante la dictadura 
militar. En mi familia van a la iglesia evangelista, yo 
le doy importancia cuando necesito algo nada más. 
Que venga un cura…? no creo que pase nada, no 
creo que nos ayude mucho, porque es un hombre 
igual a todos”.  Javier V.   

“Yo entré a una iglesia y me sentí protegido, porque 
sentí que ahí no puede pasar algo malo. Nunca 
hablé con un cura, en mi barrio sé que ayuda la 
iglesia y se dedica a ayudar a la gente. Siempre me 
acuerdo de Dios y rezo mucho, cuando voy a comer, 
cuando, me engomo y cuando voy a dormir. Yo creo 
en San la Muerte, me guía y me protege en el 
camino de la vida, es mi ángel protector que 
siempre me acompaña en las buenas y en las malas. 
Yo pienso que es bueno lo que hace la iglesia y los 
curas, me parece bien que ayuden a la gente 
humilde. De mi familia, la que va a la iglesia es mi 
madre, para mí la religión es importante y ayuda en 
muchos sentidos. Para mí sería muy importante 
que venga un cura acá, para que le hable de Dios y 
de las religiones a los pibes”.  Silvio A.

“Sí, una vez entré a la iglesia pero no sentí nada en 
especial. Hay una en mi barrio y sé que ayudan a los 
que necesitan. Yo pienso en Dios, casi siempre en 
los malos momentos, una sola vez le pedía algo. No 
creo mucho en la religión pero la respeto y no le 
pido cosas. Del Papa sé que sale en la tele y dicen  
que lo que promete lo cumple, eso está bien. En mi 
familia van los domingos a la iglesia, yo a las 
religiones las respeto. Estaría bueno que venga un 
cura, por ahí le sirve a algún pibe”.   Jonathan T.

Trabajo Especial



“Yo les cuento que fui muchas veces a la iglesia, 
también tomé la comunión, y gracias a Dios tuve la 
suerte que fui por primera vez y viví una 
experiencia muy buena cuando fui a la Catedral, 
recuerdo que me sentí muy libre y fuera de peligro. 
Varias veces hable con un cura, en mi barrio hay una 
parroquia cerca de mi casa que la hicieron hace muy 
poquito y ellos están todos los domingos. Yo creo 
en Dios, creo porque si no hoy en día no estaríamos 
nosotros acá en el mundo, y yo le digo la verdad que 
en él pienso mucho  pero no acostumbro a rezarle 
siempre. Además creo en el Gauchito Gil y al señor 
San La Muerte le tengo mucho respeto, Les digo la 
verdad, yo no tuve que pensarlo para creer o 
respetar, y si algo les pido yo sé que ellos me van 
ayudar mucho. A la religión nunca le di mucha 
importancia, no le paso cabida pero eso sí, si Dios 
alguna vez puede ponerse de mi lado y hacer que el 
juez me ayude lo agradecería, sólo le pido una 
oportunidad. Estaría muy bueno poder escuchar a 
una cura acá y sentirnos bien, yo la última vez que 
escuche hablar de religión fue en otro instituto”. 
Cristian C.

“Cuando entre a una iglesia no sentí nada, yo iba a 
la iglesia porque quería tomar la comunión, pero 
cuando faltaba muy poco para tomarla dejé de ir y 
no fui más por unos problemas. Nunca hablé con un 
cura y eso que en mi barrio hay parroquia, como en 
todo barrio creo...  No  sé  qué  trabajos hacen, pero

La Religión y los jóvenes
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creo que hacen trabajos buenos para ayudar a la 
gente. Yo creo en Dios y mucho, porque cuando un 
hermano mío se estaba muriendo le pedí a Dios y 
me ayudó. No rezo todas las noches porque no me 
acuerdo pero hay noches que le pido que proteja a 
mi familia. Además creo mucho en el Gauchito Gil y 
pienso que es muy bueno y que ayuda a mucha 
gente. A veces le pido que me saque de acá, pero 
bueno yo sé que hay que esperar y sé que ellos me 
van ayudar. Creo que el Papa es un cura muy bueno 
porque con sus manos toca a la gente y a los chicos 
que tienen enfermedades y los cura, no sé si 
pensará en los pobres. Mi familia no va a la iglesia, y 
yo a la religión no le doy ninguna importancia, pero 
le tengo respeto, mucho respeto a todas las 
religiones. No sé si estaría bien o mal que venga un 
cura, yo no le daría importancia porque no me 
importan las religiones, pero le tengo respeto y 
nada más”.   Julián R.

“Sí, yo entré una vez a la iglesia y no me gustó 
mucho. Hablé con un cura porque en mi barrio hay 
una iglesia evangelista. Yo creo, pero no le doy 
mucha importancia. Creo más en San Expedito, 
porque cuando le pido algo me lo cumple. Al Papa, 
lo vi por tele. En mi familia no van a la iglesia, yo le 
doy poca importancia. Acá al Almafuerte viene un 
pastor y me parece bien, yo lo escucho y lo 
respeto”.  Diego M



Los casos de violencia ciudadana 
registrados entre los meses de marzo y 
abril del presente año,  generaron un 
gran debate nacional. Los hechos de 
linchamiento social sumaron más de una 
decena en todo el país, el más dramático 
se produjo en Rosario, cuando un grupo 
de vecinos golpeó ferozmente a David 
Moreira, de 18 años, quien murió luego 
de agonizar cuatro días. Según los 
“violentos ciudadanos” David había 
cometido un robo a una mujer, algo que 
nunca se podrá esclarecer. 

Con los chicos hemos trabajado en varias 
ocasiones el tema de la violencia y en esta 
oportunidad le agregamos el tema de los 
“linchamientos sociales” a los que son 
sometidos aquellas personas que 
presuntamente han cometido un delito. 

En primer término debatimos y 
escribieron sobre el significado de la 
violencia, como se puede frenar y como 
ven el tema de la justicia por mano 
propia.
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de la sociedad
La Violencia

Debatimos con los chicos acerca de la violencia social, sus orígenes y la prevención

“La violencia es algo que está mal y el linchamiento 
a los delincuentes está mal también, porque a nadie 
le gustaría que lo linchen, entre un montón de 
justicieros. Yo pienso que la violencia, se puede 
frenar hablando, pero nadie le pasa cabida” 
Ezequiel D.

“La violencia para mí proviene de los momentos de 
calentura porque haces las cosas sin pensar. Yo 
desde mi punto de vista que linchen a una persona 
que comete un delito creo que no está bien porque 
para algo está la justicia. No sé cómo se podrá parar 
la violencia porque si sacas las armas se pegan con 
palos, si sacas los palos se matan a trompadas, para 
mí no se termina más”  Alan R.

“La violencia es una acción contra una persona a la 
cual se la daña y perjudica en la vida. Yo pienso que 
está mal tomar justicia por su cuenta, porque para 
eso está la policía y el juzgado, también pienso que 
no sirve y no ayuda en nada el tema del 
linchamiento. La violencia no se puede parar, pero 
con prevención y educación, se puede calmar 
algo.” Nicolás G.

“Violencia es cuando una persona maltrata a otra 
persona. A mí me parece que la gente no se da 
cuenta de lo que están haciendo, yo pienso que  
para eso están las cárceles para pagar los delitos 
cometidos. La violencia se puede parar sacando las 
drogas de las calles”  Luis M.

“La violencia es el maltrato a otra persona. Yo 
pienso que las personas no se tienen que meter y 
linchar a otro, porque por hacer justicia pueden 
terminar lastimados. La violencia es algo que no se 
puede parar ya en ningún ámbito”  Nicolás T.

“Para mí violencia es pegarle a alguien con un fierro 
o un palo. Para mí linchar a una persona está mal 
porque lo tendrían que agarrar y llamar a la policía y 
listo, no pegarle porque está mal eso. Para mí 
siempre hay violencia en todos lados”  Cristian G.

“La Violencia es: maltrato, pegar, insultar. Los 
linchamientos están mal  porque la gente no tiene 
que hacer justicia para eso está la policía y los 
jueces. Debería haber más prevención en la calle 
tiene que haber más presencia policial”  Joel V.
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“La violencia para mí 
proviene de los momentos 
de calentura, porque haces

las cosas sin pensar...”

La Violencia...

“Para mí, los maltratos hacia las personas son 
violencia… yo pienso que es una macana que los 
golpeen tanto, está bien que los golpeen pero 
tampoco tanto. A mí me parece que en los 
institutos, como en los bailes, siempre van a ver 
pelea aunque pongan toda la seguridad del mundo 
y en la escuela no es mucho , en la calle sí hay mucha 
violencia”  Matías B.

“La violencia se vive todos los días, por la 
inseguridad, por peleas por discusiones. Yo pienso 
que los linchamientos a personas que cometen 
algún delito por parte de otras personas que se 
sienten agredidas está muy mal, porque es un 
delito lo que hacen esas personas también. Yo creo 
que la violencia no se puede parar, es la violencia 
que se vive en distintos ámbitos, en todos lados” 
Adrián H.

“Yo pienso que los linchamientos
a personas que cometen algún 

delito por parte de otras personas
que se sienten agredidas está 

muy mal, porque es un delito lo 
que hacen esas personas también” 

Presente y Futuro

“Depende el lugar, hay gente que reacciona mal 
porque ya son así, enseguida se enojan y reaccionan 
con violencia sin pensar y hay lugares, donde la 
gente no reacciona tan rápido, violentamente, eso 
depende de cómo sea uno. Yo no creo que la 
violencia crezca o se achique, siempre la vi igual y en 
el futuro va a ser lo mismo” Nicolás T. 

“Yo pienso que la gente violenta de otra forma no 
saben reaccionar, eso es porque no piensan, pero 
después se arrepienten y ya es tarde, primero hay 
que pensar y después reaccionar. Yo pienso que si 
sigue todo así, el futuro va a ser malo, pero bueno 
no podemos hacer nada”  Cristian G. 

“En el futuro muchos van a termina muertos, otros 
presos y la sociedad va a sufrir mucho” Joel V. 

“La gente reacciona en forma violenta porque está 
cansada de los robos, los asesinatos y de la 
inseguridad que hay en todos lados. Si la violencia 
sigue en el futuro no creo que se pueda estar 
tranquilo”  Adrián H.

Con los jóvenes también analizamos sus 
pareceres acerca del por qué la gente 
reacciona de esa manera y cómo ven el 
futuro si el nivel de violencia sigue en 
aumento. Lo que sigue es una breve 
síntesis de lo trabajado:

“La gente reacciona porque capaz le haces algo que 
no le gusta, o le decís algo que no le gusta. Por eso 
reacciona de esa manera. Si esto sigue así en el 
futuro se va a ver más la violencia en todas partes” 
Ezequiel D.

“Las personas por seguridad o por miedo a que los 
roben y que los maten por dos pesos de mierda 
reaccionan así. Si todo sigue así se va a poner peor, 
yo prefiero que la policía sea como tiene que ser, 
que no maten más a los pibes, porque lo único que 
quieren es plata”  Matías B.

“Veo un futuro muy feo para mis hijos y un mundo 
de personas presas , muertes y muchas cosas malas 
más” Alan R. 

“La gente reacciona mal porque está cansada de 
tantos robos y reaccionan con violencia. Nos vamos 
a matar unos a los otros y el país sería un desastre” 
Luis M.



Anécdotas 
Los jóvenes que están alojados en el 
Almafuerte, han vivido durante sus 
vidas momentos de alegría o de 
tristeza que no están vinculados con la 
causa por la cual deben cumplir una 
medida judicial. Han podido viajar, 
disfrutar cumpleaños, festejar con 
amigos, bailar, conocer una chica, y 
tantas otras historias más. Anécdotas 
de la vida, es una sección que incluimos 
en las revistas, un espacio en el que se 
trata de reflejar pequeñas historias 
que se agrandan cuando vemos desde 
que lugar están escritas. Lo que sigue 
son algunas de las historias que nos 
cuentan nuestros alumnos:
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“Fuimos a una casa con mi familia a pasarla piola, el 
mar estaba re cheto salimos a tomar algo y 
pintaron un par de chicas, todo recopado, conocer 
el mar y bueno después tuvimos que volver a la 
casa. La verdad que estaba para quedarse porque 
estábamos con una banda de pibas, todo re 
tranqui, igual lo poco que la pase fue a pleno, 
disfrutando el momento como tiene que ser”  
Kevin C.

Los chicos nos cuentas aquellos momentos inolvidables que han quedado grabados en sus memorias

“Hace dos años por segunda vez me fui de 
vacaciones con mi familia a la sagrada “feliz”, a Mar 
del Plata. Después de seis horas de viaje llegamos, 
estaba todo muy lindo… mucho calor, muchas 
mujeres, todos de vacaciones, mi mamá, mis 
hermanos, mi tía, una amiga de mi mamá, sus hijos 
y yo… Éramos demasiados pero estábamos todos 
felices, el primer día fuimos al centro a pasear… 
recuerdo que éramos una banda jajaja. Luego 
fuimos a comer a un pizza libre, sobre la peatonal, 
después de la comida fuimos a los jueguitos y yo 
después con mi hermano fuimos al mar, a la noche 
tomando algo tranqui, al mejor estilo. Luego de 
estar varios días en los cuales estuvimos pescando 
con mi hermano y un amigo, y después de andar y 
andar nos volvimos a Buenos Aires. La pase súper, 
de diez, sin ningún problema. Fueron días 
inolvidables”   Nahuel L.

Vacaciones en 
MAR DEL PLATA

“Un día como todos… común y corriente, 
estábamos en mi casa con mi mamá y mis hermanos 
como siempre solía hacer yo, me metía en las 
reuniones, allí escuché que estaban hablando de un 
viaje y decían que el domingo íbamos a ir al 
zoológico. Nos teníamos que levantar a las 7 de la 
mañana y nos íbamos todos al zoológico, todos 
juntos con mis hermanos. Estábamos re contentos, 
hasta que llegó ese domingo. Recuerdo que nos 
levantamos temprano y salimos, quedaba lejos 
pero íbamos hablando que cuando nos quisimos 
dar cuenta ya habíamos llegado… Hicimos la fila 
para entrar y pasamos, yo nunca había ido y fue 
algo muy lindo que nunca voy a olvidar, estábamos 
todos en familia y re contentos, la verdad que yo 
tenía 6 años pero ese viaje todavía lo tengo en mi 
mente, ahora que tengo 16 años y pareciera que fue 
hace unos meses atrás. La verdad me divertí mucho 
y ese viaje es un lindo recuerdo para mi corazón”   
Facundo S.

Mi viaje al 
ZOOLÓGICO

Mi viaje a 
MAR DEL PLATA
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de la VIDA  

“Cuando yo tenía 16 años en una oportunidad era el 
día del  cumpleaños de mi primo y se dio una 
inesperada reunión familiar y por suerte nos 
reunimos todos. La pasamos de 10 para 20 y bueno 
comimos un rico asado y pedimos estar todos 
juntos. Fue una buena noche con mi familia y mi 
papá, que espero que nos juntemos de nuevo y se 
pueda repetir. La pasamos muy bien, me acuerdo 
que me causó mucha gracia los gestos de mi primo y 
muchas cosas más, estábamos todos juntos, 
contentos y pasando lindos momentos con mi 
familia. Ojalá que esta reunión se vuelva a repetir 
porque los más lindos momentos se viven en 
familia, y así podes olvidar los malos momentos 
vividos”    Franco S.

Una hermosa 
REUNIÓN FAMILIAR

“Bueno les voy a contar cuando me fui a Chaco, 
viajamos en la camioneta de mi papá, con mi mamá, 
mis hermanos y por supuesto mi padre que era el 
que manejaba. La pasamos tan bien en ese viaje, 
algo que recuerdo es cuando llegamos, que nos 
fuimos a la casa de mi tía, almorzamos y yo me fui a 
pasear con mi primo. Jugamos a la pelota y por la 
noche fuimos a lo de mi tío y a eso de las 12 de la 
noche nos fuimos a cazar. Mi tío cazó un Tatú y al 
otro día lo cocinó. Lo comimos… estaba muy rico!!! 
Mi hermana se quedó a dormir en lo de mi prima y 
después nos prestaron un cuatriciclo con el cual fui 
a buscar a mi hermana y de ahí nos fuimos al río y la 
pasamos muy bien, estuvimos todo el día y recién a 
la noche volvimos a la casa. Y bueno al otro día 
saludamos a todos y nos volvimos para Buenos 
Aires y en el camino se nos pinchó la “chata” y 
bueno ahí nomás entre todos cambiamos la rueda y 
seguimos viaje. Bueno así fue mi viaje al Chaco, un 
viaje que fue muy lindo”  Matías B.

Mi viaje 
AL CHACO

Bueno esta es una anécdota de mi vida, cuando 
tenía 12 años ya era verano y había venido a Mar del 
Plata mi tía desde Italia, ella solía venir los días de 
verano cada año y nos llevaba al centro y nos 
íbamos a comer todos en familia. En una 
oportunidad fuimos a un restaurant llamado La 
Nieve en el centro de Mar del Plata, fuimos toda la 
familia, nos sentamos en una mesa ubicada en el 
piso de arriba y en ese momento lo veo a mi tío que 
se cae de la silla, todos nos empezamos a reír, lo más 
divertido es que todos nos reíamos y ninguno lo 
ayuda a levantarse , la silla quedo toda rota y como 
nos pasó eso nos levantamos todos y nos fuimos 
porque mi tío se enojó y no se quiso sentar en esa 
mesa, al final nos fuimos a un tenedor libre y 
disfrutamos de todas las comidas.      Diego C.

Una visita especial 
EN MAR DEL PLATA

Trabajo Especial



Desde el Proyecto “Seguir 
Soñando” nos planteamos 
interpelar  el  tema de la  
convivencia dentro de un lugar 
donde se debe cumplir una 
medida judicial: “Convivir en el 
encierro” fue el título que 
elegimos para este trabajo.

Al respecto realizamos un 
trabajo especial con los chicos 
sobre un tema, sin dudas muy 
difícil de abordar, donde no 
todos los jóvenes quisieron 
plasmar su opinión al respecto, 
d o n d e  a l g u n o s  d e  e l l o s   
“ g a m b e t e a r o n ”  c i e r t a s  
p r e g u n t a s ,  d o n d e  o t r o s  
pusieron reparos a la hora de 
responder, pero donde muchos 
otros tomaron el compromiso 
de hacer el trabajo y contestar lo 
más sinceramente posible. 

Lo que sigue a continuación es el 
resumen de lo producido por los 
chicos; un trabajo arduo y sin 
dudas de análisis... 

Convivir

Estar privado de la libertad no es nada fácil 
para cualquier adolescente. Las angustias, 
por estar lejos de los seres queridos, la 
impotencia de no saber cuando podrá estar 
otra vez en la “calle”…en su casa. Dentro de 
esta situación se suma una bastante 
compleja, tener que convivir con otros 
jóvenes que no conocen o simplemente se 
cruzaron en algún Centro de Recepción que 
son los encargados de derivar a los jóvenes a 
los Centros Cerrados. En ocasiones esos 
“cruces” pueden generar roces que terminan 
en alguna pelea donde se vuelvan a 
encontrar. 

El tema fue abordado tomando en cuenta las 
siguientes cuestiones: Cómo es la convivencia 
dentro de la institución; si hay códigos; sobre 
los líderes; las peleas; la importancia del 
espacio educativo; las dificultades que ven 
dentro de la instituciones de encierro; los 
jueces; que se debería dar para que haya una 
buena convivencia; que piensan acerca de 
armar una comisión de representantes de los 
pabellones, entre otras cosas. 

en el encierro

Vivir en la privación de libertad
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Trabajamos con los chicos en relación a un tema de difícil abordaje. Sin dudas abrimos el debate... 
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“No es fácil estar privado de mi libertad menos con 
una persona que no conozco. Si hay códigos yo 
pienso que sí, se respetan en ciertos lugares, 
porque si no sería cualquier cosa. Sí hay líderes 
como pibes buenos y son positivos para algunos 
para mí es como hacerte respetar. Se producen 
peleas, yo pienso que si y no porque lo hacen a 
propósito los de las instituciones no lo evitan a los 
problemas. 

La escuela para mí me puede servir para hoy en día 
pero a veces también para obtener un beneficio. 
Para mí los jueces deberían visitar este lugar más 
seguido. Qué haya representantes?… no sé porque 
es imposible por los demás que no les importa 
nada” 

José P.

“Y... al principio es medio complicado pero después 
ya no. Dentro de las instituciones hay muchos 
códigos a veces se respetan y a veces no. Siempre se 
van a ver peleas se deben dar por cualquier cosa, no 
se pueden evitar. Y la escuela para mí es algo 
importante porque aprendo a estudiar y en los 
talleres aprendes a hacer cosas muy lindas para tu 
familia. Los lugares de encierro todos son una 
mier…, porque en algunos lados son muy estrictos 
y muchas cosas acá tienen dificultades pero no sé si 
se pueden cambiar porque a los mayores no les 
importa, como al gobierno por ejemplo. Me parece 
que sí, que los jueces deberían visitarnos, para estar 
al tanto de las causas, a mí hace un año y medio que 
nunca me viene a visitar el juez. Estaría bueno eso 
de los representantes, porque podríamos elegir lo 
que queremos. A los institutos no se los deseo a 
nadie”

Lo que sigue es la opinión de los adolescentes 
y jóvenes, sobre un tema que invita a 
participar y debatir... 

Los chicos
“La convivencia acá es algo distinto de una 
convivencia en la calle, por ejemplo estás en tu casa  
con la familia y de golpe, de un día para el otro estás 
encerrado con gente que no conocés, pero también 
te haces buenas amistades. Acá hay códigos que lo 
podes respetar y si se respetan, se respetan porque 
tiene que ser así. Acá somos todos iguales nadie es 
más que otro. 

Y sí hay peleas entre nosotros y se deben a 
discusiones algo que no le haya gustado a alguien a 
veces sí se puede evitar. Pienso que la institución no 
tiene nada que ver. El espacio educativo ocupa un 
gran espacio acá dentro porque ahí aprendemos, 
vienen a enseñarnos, yo pienso que el que va es 
porque está interesado en aprender. 

Acá también hay cosas que no se pueden 
solucionar, algunas cosas sí se pueden evitar por 
ejemplo hablando. Yo pienso que los jueces nos 
tendrían que visitar más seguido, por ej. yo nunca 
hablé con mi juez, tendrían que venir así nos 
notifican las cosas que no sabemos. Yo pienso que 
la convivencia acá adentro no va a cambiar porque 
acá estamos privados de la libertad y un problemita 
siempre va haber y acá las cosas se resuelven de esa 
manera. 

No lo de los representantes está mal, yo pienso que 
estaría mal porque los problema que hay en el 
pabellón se arreglan o si se puede, se evitan. Sobre 
este trabajo no tengo nada para decir estuvo muy 
bueno… sobre las instituciones pienso que no 
tendrían que tener tanto encierro”

Manuel F.

“La convivencia acá es algo 
distinto de una convivencia

en la calle...” “...de un día para 
otro estás encerrado

con gente que no conocés”

opinan...



“Estar privado de la libertad no es nada fácil la 
convivencia es un poco difícil porque no somos 
todos iguales y a veces tenemos enfrentamientos, 
discusiones… No hay códigos porque hoy en día no 
te pelean de a uno te “caranchan”. Para mí hay 
líderes, la política la llevan los maestros 
(asistentes). Sí se producen peleas, como también 
se pueden evitar y la institución es responsable 
porque los maestros llevan y traen. A mí me parece 
que ir a los talleres es un beneficio que te dan las 
instituciones, a mí me re sirve para el día de mañana 
cuando salga a la calle, así salgo más inteligente y 
sabiendo las cosas”

Yean R.

La convivencia es sencilla, uno respeta y se hace 
respetar. Sí hay códigos, y se respetan porque si no, 
no hay convivencia tranquila. No sé si hay líderes, 
pero sí hay unos que viven mejor que otros. Porque  
se hacen respetar, entonces viven mejor que otros, 
porque el que no se hace respetar vive mal y a los 
que los respetan y llevan una fecha acá adentro, 
viven mejor que otros. Te vuelvo a repetir, para 
hacerte respetar tenés que pelear, esto es así, se 
puede evitar pero el respeto no lo tenés, por un 
lado porque hay gente que arma grupos y muchas 
veces ellos son los que producen las peleas. La 
escuela para mí es algo con lo que puedo pasar el 
tiempo, los talleres y el colegio son los que te sacan 
informes buenos o malos. Y los jueces…? No nos 
visitan, porque no hacen nada y si te visitan hacen 
simulacros y todo queda en la nada. La convivencia 
es como es, pero a través del tiempo si vivís con los 
mismos pibes la convivencia es mejor. Personas con 
ganas de ayudar hay acá adentro, pero para 
resolver los problemas los resolvés en el pabellón 
entre los pibes, por los códigos.

Maxi T.

“Estar privado de tu libertad no es nada fácil y 
menos llevarte bien con tus pares, tenés que ser 
fuerte en cualquier situación pero después de unos 
meses de convivencia todo cambia. Para mí no 
quedan más códigos, yo perdí mi libertad hace 6 
meses y desde que estoy acá vi ingresos que para 
vivir entregan a cualquiera, para mí no hay códigos. 
Sí para mí hay líderes en la institución como en la 
calle. Las peleas se deben a la convivencia, para 
poder acomodarte y ganarte el respeto. 

Para mí es muy importante la escuela, me enseña 
mucho y todo este tiempo lo voy a aprovechar para 
estudiar y los talleres me gustan, como 
comunicación social que está bueno porque te 
podes expresar. 

Para mí los jueces deberían venir más seguido, para 
que vean que estudiamos y tenemos ganas de 
hacer algo diferente para nuestras vidas. Yo creo 
que nunca va haber una buena convivencia acá 
adentro porque siempre hay uno u otro conflicto. 
Lo último que me resta decir es que está muy bueno 
este trabajo”

Patricio L.

“La convivencia no es buena porque tenemos 
todos distintos pensamientos. Yo pienso que sí que 
hay códigos, porque en mi recreación somos todos 
pibes buenos. En mi grupo no hay líderes porque 
somos todos iguales, aún así las peleas vienen y no 
se pueden evitar. Los talleres son importantes 
porque aprendes algo nuevo y son buenas las 
personas que te enseñan. Los institutos son 
horribles, la mayor dificultad que veo es que hay 
gente que descansa con los pibes. Sí, que los jueces 
vengan a echar a los que nos descansan. Yo pienso 
que para que haya una buena convivencia deben 
respetarse unos a otros, porque con el respeto 
llegas a todos lados. Yo no estoy de acuerdo con 
juntarnos con directores o coordinadores, porque 
no me gusta sentarme con las autoridades”

Franco S.
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“En mi grupo no hay líderes 
porque somos todos iguales, 

aún así las peleas vienen 
y no se pueden evitar..”.

Los chicos opinan...
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“Yo pienso que lo que estoy viviendo no es nada 
lindo, hay días para adaptarse pero una vez que te 
adaptas a los pibes y sabes llevarlos podes convivir 
bien y siempre cuenta el respeto .Si hay códigos se 
respetan si no se hacen respetar. Hoy dentro de mi 
grupo no hay líder por que si pasa algo los pibes mas 
grandes lo hablamos. Sobre las peleas, yo pienso 
que nosotros mismo somos los culpables y 
nosotros mismos lo podemos evitar hablando.

La escuela, para mí es importante, porque 
podemos salir con el título y con un oficio de un 
taller. Para mi la instituciones donde estuve no 
trabajan bien porque no hay asistentes 
capacitados para atender a los pibes. 

Sobre los jueces creo que sí, seria bueno que 
vengan, porque así nos conocen mas a nosotros. Yo 
hace un año y dos meses que estoy privado de mi 
libertad y nunca vinieron a verme. 

Convivir bien acá es imposible porque vienen pibes 
y se van o hay problemas que traen de otros 
institutos. 

Sí creo que estaría bien que haya representantes, 
porque así podríamos lograr muchos mas 
beneficios. Me gustaría que los directores se 
preocupen más por los pibes, el día que egresen que 
salgan con un oficio. La posibilidad esta acá.”

Matías C.

“Bueno lo que yo puedo decirte de la convivencia 
acá adentro es que es bastante buena. Todos los 
chicos entienden que todos estamos privados de la 
libertad y hay que pasarla lo mejor posible. Siempre 
hay una discusión como en todos lados pero tarde o 
temprano te terminas llevando bien porque a veces 
no son días o semanas sino años viendo a los 
mismos pibes. Y bueno te acostumbras a la 
convivencia de un lugar...Y por supuesto donde hay 
muchos pibes y convivencia hay códigos.

Hay quienes los respetan y otros no, por lo general 
los pibes como yo que estamos hace rato, los 
respetamos y hay otros que no tienen ningún 
código. Creo que dentro de toda institución hay 
líderes y gente que quiere que el lugar este bien y 
sirve  para  que  todo  no  sea  un  desastre,  sino  los 
“pibitos” sin códigos harían lo que quieren y así no 
ayuda a nadie a ganar beneficios, capaz que un 
poco más de libertad o algo así… No hay muchas 
peleas y si hay es por falta de respeto o por otras 
boludeces que nada más se pueden arreglar 
hablando como todo. Para mí el espacio educativo 
por lo menos acá en el Almafuerte es importante, 
porque te saca un poco de lo que es el encierro, 
aprendes, tenés comunicación, charla y relación de 
afuera que es muy distinto a la de acá adentro y 
bueno sirve mucho para la educación de todos los 
chicos. 

Los jueces, sí deberían venir mas seguido para 
saber las condiciones del lugar y las formas en la 
que viven los chicos. Para que haya una buena 
convivencia tiene que haber gente con códigos y 
que sepan respetar…

Está bueno que siempre haya un pibe que 
represente al pabellón y  ponga límites porque sino 
sería todo un descontrol y los pibes que vienen de la 
calle harían lo quieren y pienso yo que no da, cada 
uno de los chicos que estamos hace rato tenemos 
que explicarles a los nuevos como es acá. No se si da 
para que hablé con las autoridades para poner más 
actividades, porque eso puede estar mal…”

Mauro C.

“Sobre las peleas, yo pienso 
que nosotros mismos somos los

culpables y nosotros mismos 
las podemos evitar hablando”
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“Te digo la verdad que yo hace un año y medio que 
estoy privado de mi libertad  y lo que viví fue muy 
fuerte, yo creo que no es nada fácil estar acá porque 
no es fácil convivir con otras personas en el 
encierro. Sí hay códigos y muchos, los pibes los 
respetan y el que no respeta, no los respeta porque 
no quiere. 

Los lideres?...Y a mí me parece correcto porque 
siempre tiene que haber uno o alguien que le 
explique las cosas a los demás, explicarles cómo 
son las cosas para no tener conflictos con nadie. Y sí 
siempre hay peleas y sería un poco complicado 
evitar las peleas, creo que se deben a la falta de 
respeto, no sé bien porque no es lo mismo el trato 
en un Centro Abierto que en uno Cerrado.

Si a la escuela y a los talleres vamos porque nos 
gusta aprender cosas nuevas y si no vamos nos 
dejan engomados (encerrados). Los lugares de 
encierro pienso que no son buenos porque un pibe 
aprende más maldad estando privado de su 
libertad que afuera, por ejemplo en esta institución 
hay poco espacio al aire libre y eso te enloquece. 

Yo pienso que los jueces deberían venir más 
seguido, porque ellos nos pueden dar una mano 
para tener más espacio libre acá adentro. 

Para una buena convivencia deberían dar más 
beneficios, porque si tendríamos más beneficios la 
convivencia cambiaría y también habría mejor 
trato. Estaría bueno que podamos sentarnos a 
dialogar entre las autoridades y los jóvenes. La 
reunión sería buena si es para que los jóvenes que 
están privados de su libertad estén mejor”

Agustín C. en colaboración de Maxi L.

“Está bueno que siempre haya
un pibe que represente al 

pabellón y ponga límites porque
sino sería todo un descontrol”

Los chicos opinan...
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“La convivencia entre los pibes acá en la institución, 
aunque no se conozca, es buena, siempre hay un 
pibe que se te acerca y te habla con respeto. Yo digo 
la verdad, que estando acá adentro del instituto no 
hay códigos ni respeto, porque vos respetas y no te 
respetan. Sobre lo que se dice, que si en los 
institutos hay líderes, yo digo que es verdad.

Sobre las peleas que hay en los institutos, son por 
problemas que hay estando acá adentro y por 
discusiones que se generan con los asistentes. La 
escuela para mí es algo importante, porque tengo 
interés en aprender un poco más para el día de 
mañana poder conseguir un trabajo fijo.

Para mí el único lugar que conozco es el instituto 
Almafuerte y este lugar para mí es feo, el ambiente 
es feo, tendrían que poner más talleres y un par de 
horas más para la recreación. Y los jueces tendrían 
que venir más seguido para que vean como nos 
tratan y como vivimos acá.

Para mí es imposible que los pibes se lleven bien, 
una porque no se conocen y otra por las 
discusiones. Y estaría bueno que haya un solo pibe 
como representante en cada pabellón y poder 
arreglar las cosas de buena manera”

Fabián P.

“La verdad no es nada fácil para nosotros estar 
privados de nuestra libertad, se pierden muchas 
cosas, perdemos nuestra adolescencia, nos alejan 
de nuestra familia y muchas cosas más. La 
convivencia es buena acá, hay muchos que no se 
llevan con otros como en todos lados, pero igual 
está bien.  Sí, acá hay muchos códigos algunos los 
respetan otros no, pero hay muchos códigos. 
Puede ser que haya líderes, algunos positivos, otros 
negativos, depende de la persona. Y sí se ven 
peleas, algunas por discusiones pero no creo que la 
institución sea responsable.



A veces no tengo ni ganas de ir a la escuela o a los 
talleres, pero siempre se aprende algo nuevo y 
aparte es importante para el juez. Yo creo que sí, 
que los jueces deberían venir, para que vean lo que 
estamos viviendo acá adentro y como se vive.

Yo creo que así esta bien, la convivencia es buena, 
pero a veces hay problemas que no pueden 
evitarse. No sé si estará bueno, si nos escucharán, 
pero estaría bueno probar con los representantes”

Juan R.

“La convivencia en el instituto es así, si un pibe es 
delincuente o si cayó en cana por homicidio en el 
instituto convive bien, pero si llegó a caer por 
vender droga vive muy mal; o también si cae por 
matar a una piba o a un menor de edad, también 
vive muy mal en el penal. 

Yo sé que hay códigos, pero los institutos no son 
como todos piensan… porque aquí los menores no 
son todos santitos, no no!  Si ingresa un pibe de 
otro instituto y él ya sabe los códigos y no los quiere 
respetar se le da vuelta el pabellón y lo sacan para 
afuera, pero si viene un pibe que no sabe nada se le 
enseña y el pibe aprende y fue…!!! 

Para mí en el instituto somos todos iguales, no hay 
líderes, no sé si hay líderes en otros institutos, pero 
donde estoy yo no... En cualquier instituto hay 
peleas, no solamente en el Almafuerte, en otros 
también las hay, y las peleas se producen porque se 
“antifamilean”…  anti-familiar es que los pibes 
puteen a las familias… Hay veces que sí se pueden 
evitar los problemas pero hay veces que no. 

Yo voy a los talleres porque me gustan y me ayudan 
a salir, para descolgar y pasar el tiempo más rápido 
y de a ratos me olvido que estoy privado de mi 
libertad…  

............................................................................................................................................................................................................. 23
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Yo pienso que a los institutos tienen que cerrarlos a 
todos, porque piensan que si nos encierran vamos a 
estar mejor y las cosas no son así, encerrarnos no 
nos sirve de nada, porque salimos peor de acá. Yo 
pienso que sí, que los jueces deberían venir más 
seguido para ver cómo están los chicos, qué 
hacemos y que vean que podemos salir afuera, así 
nos dan permiso para hacerlo. 

Yo quisiera que acá hubiera habitaciones de a dos, 
para poder expresar mis palabras y que nos 
contemos cosas de la calle con un amigo. Sí estaría 
bueno que haya representantes en cada pabellón y 
que podamos hablar bien con ellos y llevarnos bien, 
así podemos ganar confianza y que nos puedan 
sacar a limpiar afuera, sin que piensen que nos 
vamos a fugar”.

Julián R.

“La convivencia entre los pibes es buena, porque 
c o m p a r t í s  m u c h a s  c o s a s  a c á  a d e n t r o ,  
conversaciones por ejemplo, y si hay confianza 
contarte algunos problemas. Si acá hay muchos 
códigos y se respetan. La mala convivencia se 
puede evitar, no siempre, en algunos casos. 

Otros institutos son con distintas reglas, normas y 
distintas formas de convivencia y otros son con 
más libertad que los demás. Con respecto a los 
jueces, para mí está bien como está ahora. 

Yo creo que sí, acá hay buena convivencia, todo se 
habla desde un principio y se soluciona todo. Entre 
los pabellones es otra cosa, y nunca van a estar de 
acuerdo porque son distintos grupos o 
recreaciones, por lo tanto no estaría bueno lo de los 
representantes.”

Nahuel V.

Convivir
en el encierro

“...acá hay buena convivencia, 
todo se habla desde un principio

y se soluciona todo. Entre los
pabellones es otra cosa...”

Trabajo Especial



Este trabajo que nació en el 2007 tiene 
como objetivo que los adolescentes y  
jóvenes alojados en el Centro, cuenten 
sobre sus barrios, como son y las 
necesidades que tienen cada uno de los 
barrios bonaerenses de los cuales 
provienen. Para tal fin desde el Taller de 
Comunicación Social de nuestro centro, se 
viene trabajando desde hace siete años 
para ir conociendo, lugares y personas. 
Las  preguntas de las cuales se parte para 
este trabajo son: ¿qué tiene de bueno y de 
malo tu barrio?, ¿qué quisieras que 
cambien de tu barrio y qué cosas quisieras 
que queden para siempre?,¿qué es lo que 
más extrañas de tu barrio?,¿te irías a vivir 
a otro lugar, por qué?,¿cómo es la gente de 
tu barrio?, ¿qué necesidades tiene tu 
barrio?, etc…
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mi ciudad...
Mi barrio

Novena entrega de un clásico de Seguir Soñando

...y vos de donde sos?

“Mi barrio tiene de bueno las mujeres, de malo las 
calles que no están en buen estado. Le sacaría fotos 
a la plaza, la estación, al colegio y al hospital. 
Cambiaría las calles porque son algunas de material  
y algunas de tierra. Me gustaría que quede para 
siempre el hospital porque hay muchos chicos que 
necesitan atención médica. Me gustaría ir a vivir a  
Benavides porque ahí tengo unos amigos que 
trabajan y me consiguen trabajo. Extraño a mi 
familia porque siempre están conmigo. En mi 
barrio hay muchos que trabajan y algunos andan  
en  cosas  malas, algunas casas  son  de materiales  y 
otras son de maderas . Las calles son algunas de  
tierra y otras  de  material. Yo le pediría al 
intendente mucha más atención médica y más  
calles de material para gente que es inválida”  
Patricio L.

“Mi barrio de bueno tiene que hay muchas mujeres 
lindas y de malo que anda mucho la policía. La 
primera foto que sacaría es a la plaza, la segunda es 
a todo mi barrio... Yo no cambiaría nada en mi 
barrio porque hay muchas mujeres y está bueno. 
Me gustaría que quede para siempre la plaza 
porque ahí iba a jugar cuando era chiquito. Me 
gustaría vivir en otro lugar porque ahí tengo mucha 
bronca con la gente. Lo que extraño de mi barrio es 
a mi familia porque ellos estuvieron siempre 
conmigo. La gente de mi barrio son todos 
trabajadores y viven en forma humilde, las casas 
son todas distintas y las calles son todas de asfalto 
por suerte. Y… si yo tuviera la oportunidad de 
hablar con el intendente le diría que ponga más 
juegos en la plaza para los chicos del barrio...”  
Javier C.

Malvinas  Argentinas
“Primaveral”

San Martín
“Churruca”

“Mi barrio de bueno tiene muchos lugares, parques 
para ir con tu familia y de malo que no hay muchas 
cosas. Le sacaría fotos a mi casa con mi familia y me 
sacaría fotos en el parque. Cambiaría las calles ya 
que hay muchas que son de tierra y me gustaría que 
sean asfaltadas. Me gustaría que siempre queden 
las plazas. Me gustaría irme a vivir al mar, porque 
está bastante bueno. Extraño a mi familia, mis 
parientes, mis amigos. Hay mucha gente 
trabajadora en mi barrio, hay gente buena y gente 
mala, la mayoría de las calles son asfaltadas pero 
hay calles que son de tierra. Pediría que las calles las 
asfalten, es lo que más falta”  Nahuel F.

Moreno
“Marilo”
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Mi Barrio...

“Mi barrio de bueno tiene a los vecinos que son 
amigables y muchas cosas más; lo malo es que hay 
calles de tierra y los chicos no pueden ir a la escuela  
cuando llueve porque se llena de agua y no se puede 
pasar. Las fotos que sacaría serian a la peatonal de 
San Miguel, la cancha de fútbol de mi barrio y la 
plaza que es muy linda, a la escuela y a la cancha de 
San Miguel. Yo no cambiaría nada de mi barrio 
porque es único. Que quede para siempre la plaza 
porque ahí juegan los chicos, mi familia va a pasar la 
tarde a tomar mate y a comer unas masitas y los 
chicos se divierten mucho. Extraño a mis amigos, 
mi casa, salir a caminar por el barrio, ir a tomar una 
coca con las chicas de mi barrio”  Ezequiel A.

“Mi barrio tiene de malo que hay mucha droga y de 
bueno tiene muchas cosas lindas como la gente 
trabajadora. Le sacaría fotos a la cancha de fútbol 
que hay en mi barrio que la re robaron para que los 
pibes puedan jugar a la pelota y no engancharse en 
la droga. De mi barrio no cambiaría nada me re 
gusta así como está. Lo que me gustaría que quede 
para siempre en mi barrio es la plazoleta de 
Lambaré porque ahí es donde yo siempre estoy 
tomando coca y fumando. Yo me iría a vivir al 
campo para vivir tranquilo con animales y todas 
esas cosas buenas. Yo de mi barrio extraño mi casa, 
la esquina donde paraba a fumar con los pibes. En 
mi barrio hay mucha gente trabajadora y se 
dedican a su familia, las casas son lindas de 
material, algunas de 2 pisos y otras de 3. Las calles 
por suerte ahora son de asfalto. No sé que le pediría 
al intendente porque hay una escuela, sala de 
primeros auxilios, hay lo necesario, lo que le pediría  
sería que ayuden a los que no tienen sus ranchos 
bien armados y que den mercadería para le gente”  
Juan R.

San Miguel
“Santa Brígida”

Escobar
“Lambaré”

“Mi barrio tiene de malo que hay muchos rastreros 
y de bueno que hay muchos trabajadores. Quiero 
que cambie porque hay muchos “rastreros” y 
“chorros”. Me gustaría que quede para siempre la 
cancha de fútbol, las escuelas y los trabajos. Sí me 
gustaría ir a vivir por capital porque es un lugar más 
tranquilo y con más seguridad. La gente que vive en 
el barrio es buena y algunos son rastreros. Al 
intendente, le diría que ponga un club para poder 
entrenar y enseñarles a los chicos para que sepan 
que robar es malo”  Nicolás C.

“Lo bueno que tiene mi barrio es el centro, lo malo 
es que hay muchos robos. Las fotos que sacaría son: 
al centro, a la cancha, al barrio del río y a la estación 
de trenes. Lo que cambiaría es que no roben más los 
pibes. Me gustaría que quede para siempre la plaza 
para los chicos. Me quedaría a vivir en mi barrio yo 
me críe ahí y no me iría por nada. Lo que más 
extraño es a mi familia. La gente en mi barrio es 
buena y trabajadora. Le diría al intendente que 
pongas más comedores para que coman los chicos”  
Javier R.

Buenos Aires
“Aeropuerto”

Quilmes
“Odisea”

“Mi Barrio está bueno porque hay muchas plazas y  
lo malo es que hay mucha droga y delincuencia. Yo 
en mi barrio le sacaría una foto al jardín, a la plaza, 
al hospital y al comedor donde le dan comida a todo 
el que necesita. Yo cambiaria de mi barrio el hecho 
de que no haya más droga y que dejen de darle 
drogas a los pibes porque por eso estamos acá, la 
droga los mata. En mi barrio yo quiero que quede 
para siempre el comedor, porque ayuda a mucha 
gente que no tiene para comer. Yo me quiero ir a 
vivir a otro lugar porque si sigo en San Javier voy a 
terminar mal. La verdad que de mi barrio yo 
extraño mi casa y mi familia, nada más. La gente del 
barrio es muy buena y es muy trabajadora, la 
mayoría son personas tranquilas. Me gustaría que 
hagan una salita médica en mi barrio, porque no 
hay y que hagan asfalto”   Cristian G.

Campana
“San Javier”



“Lo bueno de mi barrio es que hay plazas, está la 
salita ahí nomas, está la escuela, y está bueno 
porque hay un comedor para los chicos; lo malo es 
que hay droga. Yo le sacaría fotos a la escuela, a la 
plaza, al barrio, al santuario del Gauchito Gil y a la 
esquina de mi barrio. No cambiaría nada, pero me 
gustaría que no haya droga. Yo quiero que quede 
para siempre la plaza, la escuela y el comedor 
porque está bueno para los chicos. No me gustaría 
irme a otro lugar, yo me quedo ahí porque me 
gusta. Extraño a las chicas, la junta, mi auto y mi 
familia. La gente del barrio es trabajadora, se 
dedican a trabajar para mantener a los hijos. El 
barrio necesita más plazas y otra salita”  Joel V.

Mi Barrio...

“Lo malo que tiene el barrio es que a veces cuando 
está en la esquina o en el pasillo la policía entra y te 
molesta y no estás haciendo nada, te agarran a 
palazos y te tienen un par de horas en la comisaría. 
Lo bueno que la gente del barrio te ayuda y si te 
tiene que brindar un plato de comida te lo brinda, 
no son egoístas. Hay veces que para la gente que no 
tiene ropa o comida ayudan mucho. Las fotos que 
sacaría son: al arroyo, a los pasillos, a la placita, al 
jardín y a la esquina. Cambiaría la plaza y ayudaría a 
que la gente viviera en una vivienda como se debe y 
que todos los días puedan comer un plato de 
comida. Que queden para siempre los jardines, los 
comedores, la iglesia y los templos porque es para 
la gente que le hace bien tener un buen futuro. 
Bueno les cuento que mi familia está viviendo en 
otro lado, se mudaron cuando yo estaba acá pero la 
verdad que yo me crié ahí y no me gustaría ir a otro 
lado, por eso el día que salga me voy a ir a vivir 
devuelta en la villa. Extraño todo lo que tiene 
porque me crié ahí y me acostumbre. La verdad es 
que hay gente trabajadora, gente que vende droga,  
gente que le gusta robar, etc”  Nicolás G.

“Mi barrio lo que tiene de bueno son las chicas, el 
barrio es muy bueno, los vecinos son copados y no 
se quejan de nada, ni de la música. Y lo que tiene de 
malo es la droga y los fin de semana hay muchas 
peleas y anda mucho la policía casi todos los días 
hay tiroteos con los pibes que roban. Le sacaría 
fotos a la cancha de Estudiantes de Caseros y a mi 
barrio todo alrededor. Cambiaría que no haya 
vendedores de droga en mi barrio porque arruinan 
a los pibes. Me gustaría que queden los mismos 
vecinos de mi barrio, las chicas que conozco de 
chico y mis compañeros porque no quiero que se 
vayan del barrio y vengan otros que no conozca. No 
me gustaría ir a vivir a otro lugar, sí me gustaría ir a 
conocer Mendoza porque ahí tengo familiares, por 
mí me quedaría a vivir donde nací porque donde 
crecí y me crié me gusta. Lo que extraño es a mis 
vecinos, mis amigos, las chicas y a mi familia la 
extraño mucho. La gente de mi barrio es tranquila 
trabajadora, las casas son departamentos y una 
casa al lado de la otra, hay pasillos y las calles son 
peligrosas. Le diría que hagan una salita en mi 
barrio y modifiquen el barrio”   Ezequiel D.

Avellaneda
“Villa Luján”

Tres  de Febrero
“Villa Capitán Bermúdez”

“Mi barrio de bueno no tiene nada y de malo que 
tiene muchos tranzas que arruinan a los 'wachines'.  
Las fotos que sacaría serían a la cancha de Huracán, 
al puente La Niña y al castillo abandonado. De mi 
barrio cambiaría a la población. Me gustaría que 
quede para siempre la cancha de Huracán porque 
ahí son todos unidos, es un lugar alegre y todos 
alientan al equipo, hay pasión. Me gustaría vivir 
lejos de la ciudad para tener más tranquilidad. 
Extraño a mi familia. La mayoría de la gente que 
vive allí son todos arruina 'wachos' las casas son re 
feas ninguna persona se rescata y las calles son de 
tierra. Al intendente le diría que arregle todo el 
barrio, las calles, la escuela y la plaza”   Facundo C.

Bahía Blanca
“Boulevard”
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La Plata
“La Favela”



Mi ciudad...

“Mi barrio tiene de malo que hay muchos rastreros 
y de bueno que hay muchos trabajadores. Quiero 
que cambie porque hay muchos rastreos y chorros. 
Me gustaría que quede para siempre la cancha de 
fútbol, las escuelas y los trabajos. Sí me gustaría ir a 
vivir por capital porque es un lugar más tranquilo y 
con más seguridad. La gente que vive en el barrio es 
buena y algunos son rastreros. Al intendente, le 
diría que ponga un club para poder entrenar y 
enseñarles a los chicos para que sepan que robar es 
malo”  Nicolás C.

Buenos Aires
“Aeropuerto”
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“Donde vivo yo tiene de bueno las plazas y de malo 
los tiroteos que hay siempre. Le sacaría fotos al 
comedor, al tranvía y a los dibujos de las paredes del 
barrio, a las plazas, a la cancha de fútbol y a la 
escuela. Yo cambiaría la mitad de la cancha de 
fútbol de mi barrio, por una placita para que los 
chicos tengan un espacio más para jugar. A mí me 
gustaría que quede para siempre el comedor del 
barrio porque hay mucha gente que necesita un 
plato de comida todos los días. Me iría a vivir a otro 
lado como para salir un poco del lugar del que me 
crié. Extraño a la gente que se juntaba en la plaza de 
los monoblocks del Centenario porque era gente 
sana con la que podías compartir un diálogo del que 
no sea de robos. La gente de mi barrio, algunas son 
buenas y algunas bastante envidiosas, pero la 
mayoría muy laburadora. Las calles son asfaltadas y 
las casas son de material, son lugares con pasillos 
que salen a otras calles. Al intendente le pediría que 
colabore con los comedores, con algunos 
materiales para gente que se le llueven las casas y  
que arregle la salita”   Diego C.

Mar del Plata
“Bernardino Rivadavia”

“En mi barrio los vecinos son muy buenos, 
amigables y muchas cosas más, pero lo malo es que 
se arman muchos bondis. Las fotos que sacaría son: 
a la esquina de mi casa, a la plaza, a la escuela, a las 
mujeres y a la peatonal. De mi barrio no cambiaría 
nada porque así como es está bien. Que quede para 
siempre la plaza porque los chicos pueden jugar y  
la escuela porque así aprenden. Yo no me iría a vivir 
a ningún lado porque ahí tengo a toda mi familia y 
me encuentro bien. Es un barrio grande, y extraño a 
mi familia y amigos porque con ellos comparto 
muchas cosas y a las mujeres del barrio. Hay de todo 
en mi barrio, un poco de gente trabajadora, otros 
se dedican a cartonear y mucha gente que se dedica 
a robar. En el barrio hay casas comunes, algunas 
calles son de tierra y otras de asfalto. Al intendente 
le diría que arreglen las calles de tierra y que hagan 
otra plaza  con muchos juegos”   Adrián H.

San Martín
“Billingursth”

“Mi barrio de bueno tiene muchas cosas como la 
gente humilde y buenas personas y yo me llevo bien 
con la mayoría de los vecinos. De malo tiene 
muchas cosas, como las personas malas que son 
mala gente e irrespetuosas. Las fotos que sacaría 
son: a la estación de trenes de Hurlinhgam, a la 
cancha de Morón, a la plaza de Hurlinhgam. Lo que 
cambiaría de mi barrio es a las personas malas con 
las que no me llevo bien. Quisiera que quede para 
siempre la cancha de Morón porque está muy cheta 
jaja, lleno de mujeres olvídate…  Y a mí me gustaría 
ir a vivir a España o Brasil porque me gustaría 
conocer otra gente, el estilo de vida y quisiera 
aprender cosas de esos países como las historias 
que tienen. De mi barrio extraño a mi amigo, a la 
gente, a mi familia porque me llevo bien. La gente 
que vive en mi barrio son muy buenas personas”  
Nicolás P.

Morón
“Villa Tesei”
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Mi Barrio...

“Mi barrio de bueno tiene todo, si es donde me crié 
y no hay nada que no me guste. La primera foto que 
sacaría es en la puerta de mi casa donde estaba 
siempre, la segunda, la tercera y la cuarta las 
sacaría en las tres esquinas siguientes y la quinta en 
la calle cortada. De mi barrio no cambiaría nada 
porque así es como es y como me gusta que sea. Me 
quedaría a vivir siempre en mi barrio porque ahí ya 
conozco a todos, me gusta levantarme, abrir la 
puerta y estar en mi barrio. Lo que extraño es mi 
ciudad porque no me gustaba estar todo el día en 
mi barrio, me gustaba estar dando vueltas por todo 
Quilmes. La gente de mi barrio es gente buena, 
tranquila, son casi todos  familiares de mis amigos o 
conocidos. Después sí hay otros que son malos, 
chumas que andan hablando de más. Las casas en 
mi barrio son comunes, como en un barrio humilde, 
no sé cómo explicarlo. Es un barrio común, como en 
todos lados, las calles son de tierra y algunas de 
asfalto o mejorado. Lo único que le diría al 
intendente, es que arreglen un par de cuadras que 
están en bajadas y cuando llueve se le inundan las 
casas a la gente”  Nicolás T.

Quilmes
“Quilmes”

“Mi barrio tiene de bueno la solidaridad entre 
todos y de malo la violencia. Le sacaría fotos a la 
canchita del barrio donde se juntan a jugar todas 
las tardes los chicos, otra al merendero, otra a la 
escuela, otra a la iglesia y una a mi casa. Del barrio 
cambiaría primero las calles porque son todas de 
tierra y las haría de asfalto, y además pondría en el 
barrio un hospital porque no hay. Me gustaría que 
quede para siempre la escuela, porque es un 
espacio que brinda educación y aprendizaje para 
los chicos, que es lo bueno que se necesita para 
armarse un futuro con las herramientas necesarias. 
No, no tengo un lugar en especial a donde me iría a 
vivir, me quedaría para siempre en el barrio porque 
me gusta la solidaridad que hay entre todos, la 
humildad, la ayuda, me gusta ver a todos los chicos 
juntos cuando comparten la merienda en el 
merendero del barrio, cuando se juntan en la 
canchita del barrio y cuando van a la escuela”   
Carlos P.

Malvinas Argentinas
“Pablo Nogués”

“Y mi barrio tiene de bueno que hay más escuelas 
que en otros barrios y además hay más seguridad 
para las familias. De malo tiene que hay pibes 
jóvenes que entre ellos se quitan la vida por nada, o 
se pierden en la droga y en la delincuencia. Si 
tuviera una cámara de fotos le sacaría a la entrada 
del barrio, a las casas que costean el arroyo, al 
comedor, a la escuela y a la plaza. De mi barrio 
sacaría las fábricas porque lo único que hacen es 
contaminar el arroyo y traen enfermedades en el 
barrio. Me gustaría que quede para siempre el 
comedor donde van muchos chicos a comer todos 
los días. A mí me gustaría irme a vivir a Pacheco 
para conocer más gente y aparte está más bueno 
que el Tigre. De mi barrio extraño a mis amigos y 
andar por ahí paseando. En mi barrio la gente se la 
pasa laburando y otros viven como pueden. Hay 
gente que vive cómoda y hay gente que tiene 
mucha lucha con los hijos. Las casas de mi barrio la 
mayoría son humildes, hay calles de tierra y otras 
de asfalto. Si tuviera que hablar con el intendente le 
pediría trabajo, más cosas para el comedor y más 
casas para la gente pobre”   Lucas C.

Tigre
“Las Tunas”

“Mi barrio tiene de bueno que la gente es buena y 
que está la Virgen de Rosario y mucha gente va a 
visitarla. De malo tiene que es una villa y muchos 
pibes no tienen donde vivir y hay muchos ranchos 
que se caen a pedazos y nadie hace nada para 
ayudar a esa gente, y la policía te molesta una 
banda. Las fotos que yo sacaría de mi barrio son a la 
cúpula de la Virgen que está re cheta, me sacaría yo 
en el campito con los pibes, después le sacaría al 
Gauchito Gil que hicimos con los pibes, a la 
costanera y por último a mi casa. Lo que me 
gustaría que no saquen de mi barrio es  el lugar 
donde casi todo los días íbamos a jugar al fútbol con 
los pibes y a descansar, un lugar que se llama Paseo 
de la madre. Yo de mi barrio extraño juntarnos con 
los pibes a tomar un par de cocas y por supuesto a 
mi familia. La gente de mi barrio es muy humilde y 
buena, y lo que me gustaría que hagan en mi barrio, 
es que cambien los ranchos que hay y que se caen a 
pedazos y les hagan casas donde puedan vivir bien, 
como se debe”  Fernando B.

San Nicolás
“Villa Tranquila”
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El pasado miércoles 9 de abril, y a través de las 
gestiones realizadas desde la coordinación del 
servicio educativo de nuestro Centro en conjunto 
con la Dirección de Educación y Capacitación de 
nuestra Secretaría, nos visitaban quienes 
coordinan y llevan adelante desde la Secretaría de 
Deportes de la provincia de Buenos Aires, la 
Clínica de Tenis. 

En la oportunidad nos visitaban su coordinador, el 
Profesor Alejandro Murray, ex jugador del ATP, 
quien junto a Franco Cattonar, Director provincial 
de Salud y Capacitación Deportiva de la misma 
Secretaría, llevaron adelante la actividad 
programada con los chicos del Almafuerte.

La jornada comenzaba luego del almuerzo con 
gran presencia de jóvenes en el gimnasio del 
establecimiento. Allí, la gente de la Secretaría de 
Deportes acompañados por la Prof. Mariela 
Pinto, la Prof. Silvia Mainero, la Directora  de 
Educación Evangelina Odorizzi, el Regente de 
Talleres Emiliano Erretegui, el Profe de 
Educación Física Esteban Máspoli, varios profes y 
asistentes del Centro, daban comienzo a la 
actividad específica. Todo empezaba con una 
charla por parte del profe Alejandro Murray, 
acerca de la importancia del deporte, los 
beneficios del mismo y su experiencia en el tenis a 
nivel profesional. 

Más tarde la charla con los chicos giró en torno a 
las técnicas específicas del deporte con la 
utilización de la raqueta , las diferencias con la 
paleta, etc. De esta manera mientras el profe 
explicaba las diferencias en las empuñaduras, los 
golpes y el tipo de juego, los chicos iban 
practicando con el material que la gente de la 
Secretaría traía especialmente para ellos. 

Clínica 
de Tenis

Una jornada deportiva muy especial...

Finalmente todo dio lugar al juego y grandes y 
chicos comenzaron a practicar golpes y técnicas 
de este deporte maravilloso. Así los jóvenes del 
Almafuerte, destinatarios directos de esta 
actividad, pudieron divertirse, jugar y aprender 
en un marco de distensión y alegría.

Más tarde y para cerrar la actividad, llegó la hora 
del refrigerio. Especialmente preparadas para la 
ocasión en el Taller de Panadería, todos los 
presentes disfrutaron de riquísimas facturas y 
alfajorcitos hechos por los mismos chicos junto al 
profe Mario Maciel.  Las mismas fueron 
acompañadas por un rico té calentito.

Sin dudas fue una jornada muy especial para 
todos los jóvenes del Almafuerte, quienes al final 
de la actividad agradecieron la presencia de los 
profes y expresaron el interés en repetir este tipo 
de eventos. Desde el Almafuerte y el servicio 
educativo hacemos efectivo nuestro enorme 
agradecimiento a los profes  y autoridades de la 
Secretaría de Deportes de la provincia de Buenos 
Aires.
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a todo ritmo...
Cerramos el 2013

En esta nota les contamos algunas de las actividades más relevante del cierre de ciclo 2013

Festejamos el día 

“El pasado viernes 21 de septiembre en el instituto 
festejamos el día de la primavera, estuvimos 
trabajando mucho con los docentes para preparar 
la comida para el festejo. Ya el jueves comenzamos 
a preparar las cosas junto a Florencia, Claudio y 
Marcela y mi compañero Benjamín, ese jueves 
dejamos todo preparado. 

El viernes estuvo lindo y la pasamos felices y 
contentos cocinando. Estuvo Mario el panadero, 
Irma, Alicia, el profe de educación física Rodrigo, 
tomamos mates que cebaba Marcelo, mi amigo, 
Hablábamos de la familia mientras rellenábamos 
las empanadas, hicimos cerca de 200. 

Yo estaba vestido con delantal y gorro. Luego 
llegaron dos jugadores de fútbol que jugaban en 
Estudiantes de La Plata, uno se llama Azconzábal y 
el otro Krupoviesa que jugó en Boca también, todos 
disfrutaron las primeras empanadas que iban 
saliendo, luego se repartieron en los pabellones y 
los pibes dijeron que estaban muy ricas. 

El viernes fue un día especial porque almorzamos 
con los docentes, festejamos la primavera, a la 
tarde jugamos al fútbol con los asistentes y los 
profe de Educación Física. Descolgué mucho y hacía 
de cuenta que estaba en la calle, aunque bueno no 
era así. Estuvo bueno y no hubo ningún problema, 
espero verme así en la calle, feliz también. Espero 
que esto se repita más seguido porque son cosas 
que se pueden hacer en beneficio de los pibes”

               Por Javier R.

de la Primavera
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Cierre 2013Grandes visitas 

del Fútbol Platense El 2013 fue un año de visitas 
d e p o r t i v a s .  E l  A l m a f u e r t e  
a c o s t u m b r a d o  a  r e c i b i r  
celebridades de la música y la 
cultura, también se dio el lujo de 
recibir a grandes nombres del 
futbol local. Gimnasia y Esgrima se 
hizo presente a través de su 
técnico Pedro Troglio, mientras 
que Estudiantes hacía lo suyo con 
la presencia de varios jugadores 
de la primera división.

El director técnico de Gimnasia y Esgrima de La Plata, Pedro 
Troglio visitó a los jóvenes en conflicto con la ley penal que se 
encuentran alojados en el Centro Cerrado “Almafuerte”, 
dependientes de la Secretaría de Niñez y Adolescencia de la 
Provincia de Buenos Aires. 

El entrenador estuvo en nuestro Centro recorriendo cada uno 
de los sectores recreativos, la sala de visitas y los diferentes 
módulos mientras mantenía largas charlas con los jóvenes. 
Luego, visitó el Centro Cerrado Nuevo Dique de Abasto, donde 
también compartió sus experiencias como futbolista y actual 
técnico del club local. 

“Fue una linda oportunidad de visitar a los chicos y, si bien es 
duro lo que les ha tocado vivir, está bueno ver que hay personas 
que se preocupan por ellos. Además te transmiten tranquilidad, 
y eso ya es importante para jóvenes que seguramente han 
tenido una vida muy acelerada”, aseguró el entrenador del 
Lobo. 

Troglio, además, se comprometió a llevar camisetas e 
indumentaria de Gimnasia para los adolescentes, y a ponerse a 
disposición de las autoridades del Centro para lo que necesiten. 

Pedro, un tripero de ley... 

El exjugador de Boca y Estudiantes, Juan Ángel Krupoviesa, 
estuvo en el Almafuerte y jugó un partido con los jóvenes 
alojados en el Centro, a quienes se sumaron al "picado" el DT de 
las divisiones inferiores pinchas, Martín Zucarelli, así como el 
ex futbolista de Villa San Carlos, Gabriel Bordón. 

La jornada arrancó temprano con el encuentro de los equipos 
conformados por los adolescentes, docentes y asistentes del 
establecimiento en la cancha principal y cerca de las 10 de la 
mañana se sumaron los ex futbolistas. La invitación fue 
realizada por el  profesor Rodrigo Anaya, con el 
acompañamiento de sus colegas Carlos Dalto, Emiliano 
Erretegui y Claudio Amar. Tras el partido, los exjugadores 
dialogaron con los chicos sobre su situación, firmaron 
autógrafos y compartieron una ronda de mates. 

Un tucumano en el Almafuerte... 
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Germán Ré, Israel Damonte, Leo Jara, Jonathan Silva, Gil 
Romero, Carlos Auzqui y Álvaro Klusener, experiencia y 
juventud que conforman la columna vertebral del primer 
equipo de Estudiantes de La Plata, visitaron nuestro Centro 
Cerrado.  Recorrieron el lugar y mantuvieron extensas charlas 
con cada uno de los 30 chicos que allí conviven. 

Los deportistas además recorrieron el gimnasio, los sectores 
recreativos, la sala de visitas y los diferentes módulos, y 
charlaron con los chicos sobre el club, los partidos y la 
importancia del deporte como herramienta de inclusión, 
fundamental para los niños y adolescentes. 

En ese marco, Israel Damonte destacó: “Desde Estudiantes 
siempre intentamos asistir a todos los lugares, porque lo 
consideramos una experiencia muy importante también para 
muchos jóvenes del club que quizás hoy tienen otra realidad 
gracias al deporte”. 

El volante central afirmó que  “Estudiantes es mucho más que 
un club de fútbol y si de alguna manera podemos aportar 
siempre vamos a estar presentes. Todos tenemos amigos o 
conocidos que han vivido situaciones difíciles con cuestiones 
vinculadas a la droga y sabemos que depende de la voluntad de 
cada uno poder salir adelante y del sostén y la ayuda que puedan 
recibir”.

Sobre esta actividad, el Secretario de Niñez y Adolescencia, 
Pablo Navarro, agradeció a “los jugadores y técnicos que 
siempre nos visitan y a los profesores y autoridades del 
establecimiento que siempre dan un plus para realizar este tipo 
de actividades”. “Siempre es bueno que distintos referentes del 
deporte y la cultura y sobretodo figuras que puedan ser 
reconocidas por los chicos puedan compartir su experiencia 
para que se valore el esfuerzo, la dedicación y la dificultades que 
cada uno tiene para llegar a un objetivo”, agregó el funcionario.

Cabe destacar que todas las actividades deportivas estuvieron 
coordinadas por el profesor Rodrigo Anaya, el Jefe del Servicio 
Educativo Carlos Dalto y el Regente de Talleres Emiliano 
Erretegui. 

Además contaron con el apoyo y la presencia  del Director de 
Institutos Penales Carlos Lucia, la asesora Alicia Blasco, el 
Subsecretario de Responsabilidad Penal Juvenil, Carlos 
Corrales, la directora de Capacitación Técnica, Lic. Evangelina 
Odorizzi y el director del Centro Juan Serrano.

Nos visitó la primera “pincha”... 
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Este año, en el ámbito del espacio educativo, la carpintería logró encontrar 
un lugar en el cual pueda atender a todos los jóvenes que están alojados en 
la institución. En los primeros días de abril, el profe Néstor Russo, 
conjuntamente con un grupo de jóvenes comenzó a instalar las máquinas en 
la nueva aula de la carpintería. Una vez que estuvo todo listo, se pusieron a 
trabajar intensamente. Lo primero que realizaron fueron los carteles que 
señalan cada una de las aulas del servicio educativo. Todo trabajado en 
madera y con suma prolijidad. Además, los jóvenes,  pueden realizar 
distintos trabajos que, luego de terminados son entregados en manos de 
sus familiares como pequeños regalos. También está presente el 
intercambio y la solidaridad , es así que se están llevando a cabo diferentes 
trabajos para el Instituto Servente. Todos van aprendiendo el oficio, 
manejando cuidadosamente las máquinas y herramientas. La rotación de 
los alumnos permite que la mayoría pueda pasar por el taller.

Talleres
del Almalos

La incorporación de nuevos talleres de 
oficios le ha dado una nueva dinámica 
de trabajo al Servicio Educativo del 
Almafuerte. Desde hace dos años, los 
talleres de Comunicación Social e 
Informática, comenzaron a estar 
acompañados por otros de distintas 
características, generando nuevos 
espacios  soc ioeducat ivos  y  de  
capacitación técnica en beneficio de los 
jóvenes alojados en el Centro.

Carpintería

Computación
Cuando el profesor Emiliano Erretegui, se convirtió en el nuevo regente de 
talleres, quedó el espacio del taller de computación sin profe. Luego de las 
gestiones pertinentes ante las autoridades, se logró que Samuel 
Barrionuevo se convierta en el nuevo profesor de este espacio, taller que ha 
sido clave para el servicio educativo ya que es parte del Proyecto Seguir 
Soñando. Le damos la bienvenida a Samuel cuyo aporte será clave para los 
distintos proyectos socioeducativos que se llevan adelante en el Centro.

Por último tenemos el taller de Comunicación Social, que este año ha 
incorporado una nueva  actividad: la biblioteca, un espacio de lectura y de 
encuentro que también forma parte del proyecto Seguir Soñando.  
Además, el taller, continua con los trabajos prácticos en los cuales los 
jóvenes reflexionan sobre distintos temas  a partir de los cuales  producen 
distintos textos que después forman parte de la revista Seguir Soñando. 
Asimismo desde este lugar de aprendizaje e intercambio, se planifican 
salidas socioeducativas e intercambio con otras instituciones educativas .

Panadería y Pastelería

Estos dos espacios educativo–productivos ya llevan dos años en el 
Almafuerte. Los talleres a cargo de Mario Maciel y Natalia Cejas realizan un 
gran trabajo ya que preparan con los jóvenes muchas cosas ricas para los 
fines de semana y para los grandes eventos. Pan casero, pizzas, empanadas, 
alfajorcitos, galletitas, galletas, torta fritas, pastafrolas, son algunas de las 
exquisiteces que se preparan en este espacio donde los aromas son muy 
dulces. Los días de visita, los jóvenes pueden ofrecerles a sus familiares y 
amigos todo lo que hacen con sus propias manos en la panadería y en la 
pastelería. Los talleres funcionan en distintos horarios y por ellos rotan casi 
todos los jóvenes alojados en el Centro. 

Comunicación Social
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Luego de varias idas y vueltas, se desarrolló en el Centro 
Cerrado Almafuerte un campeonato interno de paleta. 
Si bien siempre se comentó, por lo bajo, que los 
campeonatos en este establecimiento estaban 
arreglados de ante mano, este nuevo certamen 
deportivo contó con la transparencia que caracteriza a 
sus organizadores, el flamante equipo directivo, Carlos 
Dalto, Jefe del Servicio Educativo y  Emiliano  Erretegui, 
Regente de talleres y los profesores de Educación Física, 
Esteban Maspoli, Pablo Cerdá y Rodrigo Anaya. Los 
partidos se llevaron a cabo en el Monumental del Alma, 
y los jóvenes pudieron disfrutar de varias jornadas, 
mostrando un buen estado físico, en detrimento de 
algunos docentes, directivos y coordinadores. 

Uno de los partidos más comentados de la primera 
fecha fue el disputado por la dupla Diego – Jonathan, 
contra Maxi – Martín, uno de los directivos de nuestra 
institución quien perdió poniendo como excusa que “no 
manejaba las rodillas”, aunque por lo que se pudo 
observar tampoco manejaba las muñecas ya que con su 
revés anticuado, apenas pudo colocar alguna pelota 
dentro del campo rival. Eso sí, tuvo la suerte de contar 
con un de compañero de lujo, uno de los mejores 
jugadores de paleta entre los jóvenes.

Uno de los partidos destacados, fue el que tuvo como 
protagonista a Cristian, uno de los coordinadores del 
Almafuerte, que a pesar de su discreta performance, 
gracias a la buena labor de Carlos, su compañero de 
juego, pudo ganar. Algunos dicen que el árbitro de ese 
partido, Carlitos, no vio varias pelotas que Cristian había 
“tirado” como buenas, la discusión no llegó a mayores, 
es más la mayoría de los asistentes presentes dijeron 
que el arbitraje fue ejemplar. 

Un caso único en este deporte sólo visto en el 
Monumental del Almafuerte fue el del profesor???? de 
Educación Física, Carlos Dalto, el hombre que dice tener 
varios cartones como asistente de congresos 
internacionales de la disciplina, de la cual es profe, y  
jugó con mocasines, Javier su compañero de juego no lo 
podía creer y menos cuando al final terminaron 
perdiendo frente a la pareja:  Gonzalo – Emiliano. 

Otra actuación relevante fue la de Claudio Amar, quien a 
pesar de no poder tomar la paleta, por la transpiración 
de su mano derecha, tuvo la suerte de contar con un 
excelente compañero, el joven Cesar, que puso las cosas 
en su lugar. 34
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El deporte como espacio de socialización, crecimiento y diversión para los jóvenes

PALETA
por TARUGO

Casi sin sorpresas, se llevó a cabo la segunda fecha del 
Campeonato Interno de Paleta que dejaba en claro 
quiénes eran los candidatos a quedarse con los premios. 
La segunda fecha comenzó a disputarse un día martes, y 
algunos comentaron por lo bajo que el lunes nadie 
estaba en condiciones de correr y menos de tomar una 
paleta. 

El primer partido de la jornada los disputaron Diego C. y 
Jonathan C. versus los jóvenes Alan R. y Elías M. Estos 
últimos en el “calentamiento” previo mostraron un 
interesante nivel de juego, que se diluyó cuando la 
pelota empezó a ir de un lado a otro y por los puntos. La 
dupla (Diego-Joni) en la cual estaban puestas todas las 
fichas, para llevarse el campeonato, se alzó con la 
victoria casi sin despeinarse. 

En el segundo partido, desde temprano, se sentía la 
presión de la tribuna sobre Carlos Dalto, ya que si la 
derrota lo acompañaba dejaba el torneo con pena y sin 
gloria. La dupla Dalto -Javi R. enfrentó a los jóvenes, 
Cristian Q. – Lucas C. Luego del precalentamiento 
previo, en el cual Dalto terminó muy agitado, comenzó 
la disputa. 

Después de errar  un par de pelotas, desde la tribuna se 
escuchó un grito que tenía un destinatario: Carlitos, la 
frase que bajaba de las “gradas” era muy clarita para el 
desorientado y flamante Jefe de Servicio “¿queres una 
raqueta?, esto lo puso con los pelos de punta  y entonces 
comenzó a hacer el juego que más conoce: presionar al 
juez y que cobre todas buenas. La presión era débil , por 
no decir que el flojo era Carlitos que no veía una y que 
Javier le salvaba las “papas” y que, gracias a su buen 
juego, ganaron un ajustadísimo primer parcial.

El comienzo - 1° fecha

Se va la Segunda (2° fecha)



para todos
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En el final del torneo la pareja de Carlos Dalto y Javi R., 
les ganaron al profe Pablito Cérda y Axel V., dicen que 
Carlitos jugó todo el partido bajo una presión tal que 
casi se desmaya, menos mal que estaba Javi, que a esa 
altura se merecía las dos camisas de premio y algo más.

Luego, el coordinador Cristian, cambió de compañero y 
jugó con Martín Mollo, y les ganaron a quienes en esta 
columna mencionábamos como los futuros ganadores 
del torneo: Diego C. y Joni C. Hay que dejar en claro que 
Joni estaba muy cansado después de un viaje que 
realizara a la ciudad de General Belgrano (ver aparte) en 
la cual se presentó el documental “El Almafuerte”. 
Diego por su parte también se encontraba en 
inferioridad de condiciones, ya que el fin de semana 
había festejado su cumpleaños con su familia y tanta 
emoción hizo que ambos jugadores estuvieran 
pensando en otra cosa, y eso fue aprovechado por la 
dupla Verbichi-Mollo. 

2014
Arranca el segundo set, y Dalto que había dejado “la 
vida” en el precalentamiento ya no podía correr pero 
Javi sabe cómo hacer las cosas y logró jugar por él y su 
compañero. Todo siguió muy parejo y finalmente 
ganaron.

La fecha continuó con las duplas: Benja D. - Dilan B. 
versus Axel  V. y Joni C., que  reemplazó a un joven  que 
estaba de comparendo. Partido movido de ida y vuelta.  
Benja deslumbró con un ataque de habilidad y Dilan 
demostró un buen golpe de derecha.  Joni acompañó 
bien a Axel aunque a este se lo vio bastante estático en el 
fondo.  Partido parejo hasta el final, pero la dupla Axel-
Joni saco una luz de ventaja que le permitió llevarse el 
partido.  

El jueves siguió con el partido Pablo Cerda - Miguel T. 
quienes derrotaron a Rodrigo Anaya y Gastón T. El 
segundo encuentro encontró frente a frente a la dupla 
Maxi D. y Lozano, éste último en reemplazo de Martín 
Mollo, quienes se llevaron la victoria en un resultado 
muy ajustado  frente a la dupla Francisco M. – Javier C. 

La jornada llegó a su fin con dos partidos. Ante la 
ausencia de Cristian, fue Lozano quien lo reemplazó y  
jugó con el asistente Adrián, quienes les ganaron en un 
duro partido a la pareja conformada por Gonzalo L. y  el 
regente de talleres, Emiliano. El último partido dejó 
como ganadores a la dupla Gabriel A.- Facundo S. 
quienes en un encuentro  muy disputado, dejaron con la 
cabeza mirando el piso a Claudio Amar y a Guillermo C. 
Cabe destacar que con idas y vueltas ése fue un 
verdadero partidazo.

El torneo fue llegando a su fin

Los ganadores...

Así llegábamos al final del Torneo, con una final para 
alquilar balcones. Se enfrentaban la dupla Gabriel A. - 
Esteban Máspoli y la dupla Facundo S. - Cristian 
Verbitchi. El partido fue muy parejo y de altísimo nivel, 
consagrando a la pareja de Facundo y Cristian como la 
ganadora del torneo. La jornada se vivió con muchísima 
alegría y para cerrar todo el evento se entregaron los 
premios a los dos jóvenes que llegaron a la final 
(Facundo y Gabriel), quienes con sus nuevas chombas 
obtenidas como trofeo, agradecieron e instaron a los 
presentes a realizar  un nuevo torneo como revancha.  



Visitamos la

“Paso a contar mi experiencia durante la visita a la Feria 
de Libro. La pasé muy lindo, tengo una re felicidad, sé 
que es un beneficio que lo logre yo y la pasamos muy 
bien. Lo que más me gustó fue pasear por los puestos de 
los libros, me gustó estar entre la gente, mucha 
cantidad de gente!!!!!, gente respetuosa y amable. 

Emiliano, regente de talleres es una re persona que se 
adapta a los chicos, a los cuales tiene un aprecio muy 
especial, también fui con Marcelo, profesor del Taller de 
Comunicación Social, es una buena persona que te 
aconseja en todo sentido, y Carlos Dalto director del 
servicio educativo, quien es muy bueno y amable, busca 
el bien de los chicos y el luchó para que fuéramos a la 
Feria del Libro. 

También nos acompañó la maestra Marcela que siempre 
está dispuesta a dialogar. La verdad me divertí mucho y 
espero que se vuelva a hacer muy pronto.” 

40° Feria del Libro
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El pasado 7 de mayo, fue un día especial para 
los jóvenes alojados en el Centro,  Nicolás C., 
Cesar G. y Javi R., quienes junto a los profes 
Carlos Dalto, Emiliano Erretegui, Marcela 
Sbarbati y Marcelo Arizaga, realizaron una 
visita socioeducativa a la 40 ° Edición de la 
Feria Internacional del Libro que se realizó en 
el Predio Ferial de Palermo. La actividad 
previamente planificada por los docentes fue 
aprovechada por los jóvenes que recorrieron 
ese mundo de libros que los impacto, además 
de intercambiar saludos y opiniones con otros 
alumnos de escuelas secundarias que también 
visitaban el lugar. Asimismo los jóvenes y 
profesores aprovecharon para entregar notas 
a distintas editoriales para poder contar con 
alguna donación de libros, para la biblioteca 
del Almafuerte que cada día está creciendo 
más en beneficio de los jóvenes alojados allí. 
Cabe destacar que el comportamiento de los 
alumnos fue ejemplar, terminando la jornada 
con un paseo en el rosedal de Palermo.

TENGO UNA RE FELICIDAD
(Por Javier R.)

“El 7 de mayo fui con los docentes y dos chicos alojados 
en el Almafuerte a la feria de libro para conocer un poco 
más de los libros. La salida me gustó mucho porque 
nunca vi tantos libros como en la feria; ahí para mí  
estuvo bueno porque había muchos libros para poder 
leer de los personajes que vos quieras y a mí me gustó 
mucho porque conocí muchas personas buenas y 
también me puse contento porque me tocó salir con los 
docentes. Me gustaría que se repita porque ahí te 
despejas mucho la mente, es un lugar tranquilo donde 
van todos los chicos y chicas a comprarse los libros que 
necesitan para leer. Me gustó mucho también porque 
los docentes nos dieron la oportunidad de ir con ellos a 
la feria del libro pero también nosotros colaboramos 
con nuestra parte y nos portamos bien. Fue algo que yo 
nunca voy a olvidar, porque nunca fui a ese lugar y me 
pareció re bueno porque conocí muchos libros”.

NUNCA VI TANTOS LIBROS
(Por Ezequiel C.)



Salidas socioeducativas
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en Tandil
Con el objetivo de dar continuidad a la reflexión e 
intercambio de experiencias educativas dentro de 
las instituciones de encierro, la Secretaría de 
Extensión y Secretaría Académica de la Facultad de 
Arte y los proyectos “Entrecruzarte, diversidad 
cultural” y “el lenguaje audiovisual y la promoción 
de derechos humanos en contextos de encierro” 
dependientes de la Universidad del Centro de la 
Provincia de Buenos Aires (UNICEN), organizaron las 
IV Jornadas Interdisciplinaria de intervenciones 
educativas en contextos de encierro. Las mismas se 
desarrollaron el 22 y 23 de mayo en la ciudad de 
Tandil, donde se analizaron los diferentes modelos 
educativos vigentes dentro de estas instituciones y 
su incidencia en las trayectorias educativas de 
jóvenes y adultos privados de su libertad. 
También se tomaron como objeto de análisis y 
reflexión aquellas experiencias educativas no 
formales que proponen incorporar otras miradas y 
puntos de vista a lo ya establecido. Por tal motivo se 
presentó en una de las jornadas el proyecto Seguir 
Soñando, con la presencia de sus coordinadores 
Emiliano Erretegui y Marcelo Arizaga, y el joven 
Nicolás G. que fue en representación de los chicos 
alojados en el Almafuerte, quienes contaron como se 
trabaja en el Servicio Educativo, los distintos 
espacios formales y no formales de educación y 
fundamentalmente cómo se construye el proyecto 
“Seguir Soñando”.
Todos los presentes, docentes que trabajan en 
contextos de encierro, se interesaron por el 
proyecto y destacaron el proceso de construcción y 
por supuesto la presencia de Nicolás en las Jornadas.

Me presento: mi nombre es Nicolás, soy de Avellaneda y me 
encuentro en el Centro Cerrado Almafuerte, cumpliendo mi 
condena. Me gustaría compartir esta nota que escribo con la 
ayuda de mi mente y el pulso de mi mano para la revista 
“Seguir Soñando” y para todas las personas que la leen, por el 
motivo de contarles sobre mi visita a la ciudad de Tandil. La 
verdad y les soy sincero teniendo en cuenta en la situación en 
que me encuentro, fueron dos días inolvidables, me sentí muy  
cómodo y bien atendido, tenía todo servido, mientras 
observaba la hermosura del paisaje, me hizo reflejar la 
importancia de mi libertad, me divertí y lo disfrute mucho. 
Quiero que sepan que la oportunidad que me brindaron la 
valoro mucho por ese motivo estoy agradecido a los que 
organizaron la salida. Se presentaron en la Facultad los 
proyectos de contexto de Encierro, cada grupo de personas 
presentaron uno, yo preste mucha atención, observe y 
analice y me gustó mucho la importancia que tenían sobre las 
personas privadas de su libertad. Los que presentaron,  
mostraban con mucho interés y desempeño  lo que hacían y 
apostaban que un preso es algo más que un número de 
expediente en el juzgado. Yo por mi parte le podía decir a cada 
persona que me rodeaba que un preso es una persona  que 
cometió un error, pero si lo escuchan y le dan una 
oportunidad, con ayuda, esas personas que se encuentran 
apartadas de la sociedad les pondrían mucho esfuerzo y 
voluntad para no volver a pasar lo mismo porque tienen 
mucha intención de cambiar y de tener un futuro digno como 
toda persona. Desde ya muchas gracias por la atención 

DOS DIAS INOLVIDABLES
(Por Nicolás G.)
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Almafuerte, agradece profundamente por el 
compromiso, el acompañamiento, el apoyo y 
la invitación para nuestra participación en las 
jornadas de Tandil a : Lic. Mario Lorenzo 
Valiente, decano , Dr. Juan Manuel Padrón, 
Secretario de Extensión y la Dra. María Cristina 
Dimatteo, Secretaria Académica, a Lucia 
García, Manu Chiavarino, del proyecto 
Entrecruzarte, al voluntariado universitario de 
la UNICEN, y a todo el equipo de trabajo  de la 
Facultad quienes estuvieron pendientes de 
nosotros para que nos encontremos cómodos 
en las Jornadas. A todos muchas gracias, ya los 
sentimos amigos de Seguir Soñando... 
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Una y otra vez volvemos a una de las cuestiones fundamentales del sistema penal juvenil, es el “afuera” del joven 
después de la privación de libertad y de cómo el “adentro institucional” construye al menos algo de ese “afuera”. Y 
son preguntas que pueden formularse bajo varias miradas: de los jóvenes, de los institutos y de sus trabajadores, de 
los políticos y funcionarios, de la justicia, de los académicos, de las organizaciones sociales, de los medios de 
comunicación, de la gente de a pie; y también desde la mirada de la frustración, del fracaso, del regreso a la cárcel y de 
la muerte. Hace tiempo recalo una y otra vez en una antigua nota publicada en el Número 4 de la revista Seguir 
Soñando, de diciembre de 2003, titulada “De la apertura institucional a la inclusión social”. Tan vigente, que así como 
se trascribe aquí se lo ha hecho en los informes institucionales recientes de algunos jóvenes, tanto para exponer lo 
que considera la institución como para reflejar su proceso histórico. Hace ya más de diez años, tratábamos de 
relacionar ambas cuestiones, la apertura institucional y la inclusión social, en el desarrollo de nuestro trabajo y en la 
proyección de la institución. En eso estamos, todavía y aquí. 

apertura institucional

Podría generalizarse afirmando que los dos momentos de 
mayor crisis anímica para un adolescente enfrentado a una 
internación en un instituto son el ingreso y el egreso. La 
angustia que genera el ingreso no precisa de mayores 
explicaciones. Ahora ¿ porqué debería conmocionarse e 
incluso angustiarse un joven que finaliza su medida judicial y 
queda en libertad?.

Una respuesta podría encontrarse en las derivaciones 
perniciosas de las instituciones denominadas totales, es 
decir, aquellas que desarrollan en su interior todas las 
actividades habituales de un adolescente: escolares, 
deportivas, recreativas, sociales, alimenticias, médicas, 
bajo un régimen horario estipulado rutinario y un régimen 
normativo rígido. Un joven que trascurre varios meses en 
una institución de ese tipo (cerrada al contacto cotidiano 
con el exterior) se expone al riesgo de la progresiva pérdida 
de su propia voluntad, de su iniciativa personal y aún de su 
autoestima y confianza, al acostumbramiento a que sus 
necesidades son provistas por otro obligado a ello (en este 
caso la obligación del Estado como garante de sus derechos 
en tanto ejecutor de una medida de privación de libertad), a 
deber respetar restricciones y limitaciones impuestas, a 
reprimir su espíritu crítico bajo la exposición de una buena 
conducta.

Un adolescente que madura durante meses y aún años en 
un sistema de ese tipo, se enfrenta luego al desarrollo de su 
propia libertad desvalido de sus propios recursos 
personales; es previsible que se sienta vulnerable e 
inseguro, y que solo obtenga una referencia en el ámbito de 
la cultura marginal delictiva. Ese ámbito institucional 
descripto, aunque en un discurso establecido en los jóvenes 
sea nombrado como hostil, restrictivo y hasta represor, es 
también un lugar que otorga determinadas seguridades, 
que   organiza    la    rutina    diaria   y  que   prescinde  de   las

“de la 
a la inclusión social”

particularidades y de las necesidades personales. Salir de un 
sistema de ese tipo, puede implicar un salto al vacío, a un 
realidad sin referencias reconocibles.

El proceso de cambio de la concepción de los significantes 
del sistema de máxima seguridad también ha abarcado 
estas dificultades. La práctica institucional es insuficiente 
para abordar la totalidad de las variables a las que debe 
enfrentarse un joven cuando egresa de ese ámbito, en 
particular aquellas referidas a las posibles dificultades 
familiares, sociales, laborales o escolares que forman parte 
del desarrollo habitual y de las frustraciones de un 
adolescente. Sin embargo, la concepción y la práctica 
institucional deben favorecer que el joven desarrolle 
durante el período internativo sus potencialidades, sus 
recursos personales, su capacidad de sobreponerse a las 
dificultades, su estima y su confianza. Dentro de ese marco, 
el joven tendrá ofrecidas las posibilidades de resolver su 
conflicto con la ley, origen de la medida judicial, y su 
inclusión social. La internación entonces, no será parte de 
un progresivo y definitivo proceso de exclusión social, sino 
el inicio del proceso de inclusión.

Las acciones institucionales seguramente son insuficientes. 
Además, no abarcan más que un período en la vida de un 
adolescente, trazado por la intervención de una medida 
judicial. Es frecuente que los jóvenes en libertad continúen 
utilizando a las instituciones que los han alojado como una 
referencia, aunque esto no debería suplantar otras 
referencias que deben construirse, ligadas al medio 
familiar, barrial y municipal, aún contenidas en las políticas 
sociales promovidas por el Estado. Cuando estas 
referencias desaparecen o no existen, algo común en el 
proceso de deterioro de las estructuras y lazos sociales, es 
cuando el joven, vacío de expectativas, minusválido en su 
estima personal, incapaz de sobreponerse a las 
dificultades, estigmatizado y marginado, encuentra 
nuevamente su lugar de pertenencia y reconocimiento en la 
cultura delictiva, se nombra a sí mismo como delincuente y 
retoma un círculo vicioso. Es este el proceso irresuelto 
sobre el que deben intervenir las instituciones donde los 
jóvenes penalizados judicialmente transcurren. 

Más allá del cumplimiento de una medida judicial entendida 
como sanción o pena, del cumplimiento rutinario de 
normas y horarios, de todo lo otro se trata la internación de 
un adolescente en un instituto penal. De esto también trata 
un sistema de máxima seguridad.”

Por Martín Mollo (Subdirector Almafuerte)

* Nota del Lic. Martín Mollo, entonces director del Instituto Almafuerte, 
extraída  de la revista Seguir Soñando Año 2 Número 4 de Diciembre de 2003.

N
o

ta
 d

e 
O

p
in

ió
n

38

N
o

ta
 d

e
 O

p
in

ió
n



Intervenciones Educativas en Contextos 
de Encierro organizadas por la Facultad 
de Arte ubicada en la ciudad de Tandil. 

Todas las actividades fueron con la 
participación de algunos de los jóvenes 
alojados en el Almafuerte, previa 
autorización judicial e interés de parte de 
los protagonistas. Asimismo retomamos 
desde éste ámbito, el intercambio 
socioeducativo con la Facultad de 
Periodismo y Comunicación Social de la 
Universidad de La Plata, a través de un 
taller de lectura y producción de textos 
entre alumnos de ambas instituciones. La 
riqueza de las producciones y el trabajo 
en equipo que se verá reflejada en la 
próxima Seguir Soñando demuestra la 
importancia del espacio educativo como 
mediador inclusivo de proyectos 
colectivos.

Cabe señalar que si bien todas estas 
actividades requerían una preparación y 
un tiempo adicional, siempre quienes 
coordinamos este proyecto estuvimos 
dispuestos a participar de ellas junto a los 
jóvenes, con el objetivo de multiplicar las 
experiencias de carácter socioeducativo 
que ellos pueden experimentar en su 
período de internación, teniendo en 
cuenta además que las mismas de una u 
otra manera contribuyen y afianzan 
muchos de los objetivos propuestos 
desde el Servicio Educativo. Asimismo el 
Proyecto Seguir Soñando que sigue 
tomando trascendencia dentro y fuera 
de la institución, nos permite tener un 
registro detallado de todas las vivencias 
de los jóvenes y de la implementación de 
los distintos proyectos socioeducativos 
que se llevan a cabo. Con periodos de 
ausencia, en lo que es la revista impresa 
se refiere, pero siempre vigentes 
acompañando la apertura institucional 
en beneficio de los jóvenes.
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Los que hacemos Seguir Soñando ..............................................................

..............................................................

Cuando este número de Seguir Soñando 
tenga la posibilidad de ser presentado en 
los clásicos eventos que han marcado un 
sel lo de esta publ icación y del  
Almafuerte, habrán pasado 12 años de 
aquel primer número de la revista, que 
aparecía en julio del 2002. 

Que un proyecto socioeducativo y 
cultural se haya mantenido vigente tanto 
tiempo y en una institución de las 
característica del Almafuerte, tiene que 
v e r  c o n  u n  c o m p r o m i s o  y  
responsabilidad de quienes llevan 
adelante el proyecto y la apertura 
institucional que sostienen quienes 
están al frente de la institución, apertura 
que Seguir Soñando ha acompañado a 
t r a v é s  d e  d i s t i n t o s  p r o y e c t o s  
socioeducativos que han tenido a la 
inclusión como idea central de los 
mismos.

Desde agosto del año pasado, el nuevo 
equipo de gestión del Servicio Educativo 
del Almafuerte, le ha dado un nuevo 
impulso a este proyecto, y las páginas de 
esta edición dan cuenta sin dudas de ello. 
Las salidas educativas, que incluyen a 
nuestros jóvenes en distintos espacios 
socioeducativos y fundamentalmente 
les permiten intercambiar saberes y 
experiencias con otros jóvenes son el eje 
del trabajo de inclusión de desde la 
nueva gestión educativa se le pretende 
dar preponderancia. Un claro ejemplo 
fueron las visitas a la ciudad de General 
Belgrano, con motivo de la presentación 
del documental “El Almafuerte”, la 
recolección de libros a través de la 
donación de distintas instituciones 
educativas para incorporar más libros a 
la reabierta biblioteca “Abrir la Mente”, 
la visita a la 40° Feria Internacional del 
Libro en el Predio Ferial de Palermo y la  
última participación en las IV Jornadas de
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Seguimos vigentes acompañando
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Soy Javier R., soy de Quilmes, del barrio
“Odisea”, ahora estoy en el Almafuerte
privado de mi libertad, pero les quiero

contar un poco de mi vida. 
El encierro me hizo darme cuenta y 

valorar muchas cosas, el encierro me 
hizo cambiar muchas cosas, ahora mi 

pensamiento es salir por la puerta 
grande, quiero salir a la calle y estar

con mi mamá, con mi hija y mis 
hermanos que hace mucho que no 

estoy con ellos y con toda la gente que 
hago sufrir estando acá adentro. 

El día de hoy quiero salir y ponerme a 
trabajar, formar una familia, ser feliz y
ser libre como fui cuando era chiquito. 

Mi vida cambió por las malas juntas, 
me metí en la droga, empecé a robar y

hacía sufrir a mi familia y yo no me 
daba cuenta que estaba lastimándolos, no 
me daba cuenta que los estaba perdiendo.

Acá adentro encerrado entre cuatro 
paredes me di cuenta que tengo una re
familia, que me sigue a cielo y tierra y 

están esperando que salga. Por eso cuando
 salga voy a empezar una nueva vida… 

VOY A EMPEZAR 
UNA NUEVA VIDA

seguirsoniando@gmail.com Seguinos en FACEBOOK


